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EnriquE EscobEdo 

Un diagnóstico es una fo-
tografía de la realidad 
en un tiempo deter-

minado y en lugar específico. 
Existen diagnósticos médicos 
y sociales. Los primeros retra-
tan nuestro estado de salud y 
se confrontan contra un ideal 
clínico. Lo mismo acontece con 
las ciencias sociales. Su trabajo 
es plasmar la realidad política, 
económica, social, administrati-
va de una sociedad o de un gru-
po social y analizarla a fin de ver si 
cumple con ideales de calidad de 
vida, oportunidades y prospectiva 
de futuro. Consecuentemente, un 
diagnóstico debe saber ser inter-
pretado y sobre todo quien lo lee 
debe entender acerca del rumbo y 
evolución de la situación. 

Los políticos cuando hacen cam-
pañas electorales acuden a las co-
munidades con un diagnóstico pre-
vio, que la avanzada elaboró, acerca 
de la situación de la colectividad a 
la que acuden, pues su discurso 
debe aludir a los problemas de ese 
grupo social, hacer notar que está 
consciente de las dificultades y se 
compromete a solucionarlas.  Lo 
más importante es que ese candi-
dato, en algún momento, escuche 
a los habitantes con el propósito de 
que le platiquen y pueda profundi-
zar en el diagnóstico. En la medida 
en que se compenetre con la socie-
dad y demuestre comprender los 
desafíos estará alcanzando un trato 
acogedor, logrará empatía con los 
pobladores y demostrará que es 
una persona sensible, responsable 
y comprometida. Consecuente-
mente será muy probablemente el 
triunfador de la contienda.  

Nuestro primer mandatario re-
corrió el territorio nacional desde 
el año de 2006 hasta el 2018 y de-
mostró conocer el diagnóstico de 
cada municipio. También escuchó y 
con lenguaje popular pudo comuni-

carse y lograr sinergia con el grueso 
de la población. En otras palabras, 
demostró conocer los problemas 
nacionales y tratar a la gente de 
toda la República. De ahí que al 
haber triunfado en las elecciones 
después de doce años de campa-
ña, muchos pensaron que la triada 
“diagnóstico, trato y tratamiento” 
sería una realidad efectiva. Pero re-
sulta que no es necesariamente así. 
El tratamiento es siempre mucho 
más difícil de lo que se llega a pen-
sar, ya que requiere una compren-
sión holística evolutiva nacional e 
internacional en materias políticas, 
económicas y sociales. Además, no 
es lo mismo ser candidato de oposi-
ción que asumir la responsabilidad 
de conducir a una nación dentro del 
marco jurídico, en ocasiones seve-
ramente rígido. También es necesa-
rio estar apoyado por un equipo de 
colaboradores competentes, saber 
escuchar y decidir con base en in-
formación actualizada, pues como 
ya se explicó, la realidad es tan 
cambiante que no se pueden so-
lucionar los nuevos problemas con 
medidas anacrónicas. 

Estoy convencido de la buena 
voluntad del presidente de la Re-
pública de lograr el desarrollo na-
cional integral y abatir los extremos 
de miseria y riqueza que aquejan al 
país. Hizo un muy buen retrato de la 
sociedad, pero no lo ha actualizado. 
También demostró saber tratar a la 
gente, pero eso no es suficiente. Él 

no ha podido con el tratamiento 
de los males que laceran nuestra 
vida social, política y económica. 
Resulta que las decisiones que 
toma con buenas intenciones no 
son necesariamente las que mi-
tigarán la escasez y el conflicto 
social.  De ahí el desencanto que 
emerge y la desilusión que brota 
en muchos grupos sociales. 

El desengaño social hacia la 
actual administración se leyó el 
primer domingo de enero con 
una muy baja participación de 

la consulta popular. No me digan 
que las encuestas sitúan y califican 
aprobatoriamente al titular del po-
der Ejecutivo, pues es muy cómodo 
recibir llamadas telefónicas y, con 
el temor de ser espiado, responder 
que aprueba los trabajos del actual 
gobierno. La realidad es que hay 
decepción social y no se debe se-
ñalar al Instituto Nacional Electoral 
(INE) del fracaso de la consulta.  

El diagnóstico de la apatía ciu-
dadana del uno de agosto no está 
en el INE, sino en los resultados de 
gobierno. Falta poco menos de un 
mes para que inicie el periodo ordi-
nario de sesiones y, de acuerdo con 
el artículo 69 de la Constitución, el 
presidente deberá presentar por 
escrito el estado que guarda la Ad-
ministración pública del país. Ya se 
que será grandilocuente. Así son 
históricamente. Pero yo esperaría 
un poco de autocrítica. 

La tríada “diagnóstico, trato y 
tratamiento” es muy delicada. Un 
mal diagnóstico, aunque haya buen 
trato, puede desencadenar un pési-
mo tratamiento y las consecuencias 
pueden ser atroces. Eso acontece 
con las ciencias de la salud y con 
las sociales. El diagnóstico de los 
grandes problemas nacionales que 
llega todos los días al Palacio Na-
cional muy probablemente está ac-
tualizado y es correcto. El problema 
surge cuando no se sabe leerlo e 
interpretarlo. 
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El pasado 20 de julio el 
multimillonario esta-
dounidense Jeff Bezos 

(creador de la empresa Ama-
zon) llevó a cabo un “peque-
ño” viaje al espacio, a bordo 
de su propia nave: el primer 
vuelo de Blue Origin, su com-
pañía de viajes espaciales pri-
vados. Resulta obvio que nin-
guna aventura similar ha de 
parecernos pequeña, pero los 
once minutos en que Bezos y 
su equipo estuvieron por los 
aires suborbitales dieron lugar 
a un sinfín de debates sobre 
temas que resultan urgentes 
para nuestra actualidad. 

Las misiones espaciales ha-
bían apuntado siempre a un 
objetivo específico: investiga-
ción aeroespacial y desarrollo 
de tecnología con tendencia 
militar. Dicho propósito fue 
vivido con muchas tensiones 
a causa de la carrera sosteni-
da entre la Unión Soviética y 
Estados Unidos, pues ambos 
países buscaban ampliar su 
poderío científico al poner en 
órbita satélites que servirían 
para casi todo: conocer me-
jor las estrellas y los planetas, 
mejorar las comunicaciones, 
la navegación e incluso la vi-
gilancia gubernamental y el 
espionaje. 

Ahora, en cambio, se trata 
de un asunto con tintes turís-
ticos y comerciales. Los res-
ponsables ya no son las dos 
potencias políticas del siglo 
pasado, sino tres gigantes 
empresarios privados: el suda-
fricano Elon Musk (de Tesla), 
el inglés Richard Branson (de 

Virgin Group) y el mencionado 
Bezos. Que este trío de mag-
nates esté reviviendo la carre-
ra espacial, mueve a imaginar-
los como “Ícaros” modernos, 
sólo que en este caso quien 
sufre una estrepitosa caída es 
el resto del planeta 

Al regresar a la Tierra, a 
Texas, con botas y sombrero 
vaquero, Jeff Bezos manifestó 
su preocupación al constatar 
cuán frágil es nuestro mundo 
visto desde el espacio y pro-
nunció un extraño agradeci-
miento hacia los trabajadores 
y consumidores de Amazon 
por financiar el viaje: “ustedes 
pagaron por esto”. 

Estas palabras resultan ver-
daderas en más de un sen-
tido. No solamente porque, 
económicamente, el proyecto 
de Jeff fue financiado con las 
ganancias de su compañía. A 
esto hay que sumar el costo 
climático que el planeta está 
pagando como consecuencia 
de la sobreexplotación de re-
cursos naturales, una crisis in-
tensificada precisamente por 
empresas como la de Bezos. 

Blue Origin, con su lema: 
“La Tierra, en toda su be-
lleza, es sólo nuestro lugar 
de partida”, establece la 
promesa de conquistar el 
espacio para todos. ¿No se-
ría más importante primero 
concentrarse en rescatar el 
lugar donde habitamos? La 
“nueva carrera espacial” pa-
rece más un síntoma de que-
rer escapar a una realidad: 
en la vastedad del universo, 
el ser humano es insignifi-
cante, débil y pequeño, aun-
que sea trillonario.

EDITORIAL
Turismo espacial, caTásTrofe Terrenal 

Diagnóstico, trato y tratamiento 
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miguEl a. rocha valEncia 

Cuando leí la perorata que 
por enésima ocasión dedi-
có el Ganso de Macuspana 

contra el Poder Judicial, pensé en 
que el revire, sería que el presi-
dente de la Judicatura Federal en-
derezara no una serie de epítetos 
para describir la administración 
federal, de sus violaciones a la 
Ley, invasión de poderes, ofensas, 
corruptelas, amagos, chantajes y 
amenazas contra todos, pero me 
di cuenta que quien debía defen-
der a jueces y magistrados es par-

te de lo mismo. 
La supuesta determinación del 

Presidente de la Suprema Cor-
te de Justicia y por ende de la 
Judicatura Federal, Arturo Saldí-
var Lelo de Larrea de no aceptar 
o rechazar el regalo de dos años 
más al frente del Poder Judicial, 
fue la respuesta consensuada con 
el propio jefe del Ejecutivo, quien 
horas antes manifestó en medio 
del festival de injurias a jueces y 
magistrados, que esa ampliación 
sería muy difícil dado que quienes 
decidirían si era constitucional o 
pasable la propuesta, eran mensa-
jeros del viejo régimen. 

Les dijo a los magistrados que 
debía defender Zaldívar Lelo de 
Larrea que eran unos corruptos y 
protegían el status de perversión 
que hay en el Poder Judicial. Es 

decir que quien encabeza a quie-
nes defienden el Estado de Dere-
cho, se les ofende impunemente 
desde el púlpito de Palacio Na-
cional por no doblegarse ante el 
Mesías tropical que contra viento 
y marea y la Constitución misma 
quiere imponer la Ley del Ganso. 

De tal suerte que el ministro 
presidente, no rechaza por im-
procedente, por inconstitucional 
el deseo del profeta de la 4T de 
que se quede dos años más en 
el cargo, sino simplemente por-
que hacia adentro del Pleno de 
la Suprema Corte de Justicia, sus 
pares le negaron la violación fla-
grante de la Ley. 

Es más, el discurso de Zaldívar 
Lelo de Larrea, para vergüenza de 
la que fuera su alma mater, la es-
cuela Libre de Derecho, donde sí 

• ¿Y si el presidente de la 
SCJN dijera todos los días 
que el gobierno de la 4T es 

de puros corruptos? 

se estudia, sirvió para confirmar lo 
dicho horas antes por la chachala-
ca tabasqueña: que, en el Poder 
Judicial, prevalece la corrupción y 
el nepotismo, que asegura, inten-
tará desterrar hasta el límite de sus 
capacidades (y de su tiempo cons-
titucional). 

Quienes estudiamos en la ELD 
sabemos que no cualquiera cursa 
licenciatura y pocos la terminan 
en base a sus méritos no sólo aca-
démicos sino hasta de asistencia 
y promedio de ingreso, por eso 
no le queda a Arturo Zaldívar, si-
quiera la opción de decir que le 
regalaron el título o es ignorante. 
En todo caso se le acusaría de ser 
egresado de una escuela confe-
sional o de derecha. 

Otra cosa sería que el togado 
lanzara una crítica objetiva o de-
fensa de la autonomía constitu-
cional del Poder Judicial, al cual 
pertenece desde hace muchos 
años y por ende es parte de los 
vicios que hay en él y tal vez, por 
qué no, el ministro presidente po-
dría ser chantajeado por el mesías 
tropical en base a los archivos y 
conocimientos que la ex togada 
y hoy secretaria de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero, le entregó 
a su amigo, protector y benefactor 
caudillo de Tepetitán. 

Ella, la excatedrática de la 
UNAM, millonaria de las Lomas de 
Chapultepec y con concesiones 
de agua donde no las hay, allá en 
Nuevo León, fue quien puso en 
charola de plata a sus ex colegas 
ministros y dos que tres magis-
trados para que su jefe los chan-
tajeara y actuaran conforme a sus 
deseos. 

Aunque hoy que los magis-
trados le dicen no, los acusa de 
corruptos, aliados a la mafia del 
poder de otros sexenios, pero sin 
una sola prueba de corrupción. En 
cambio, quienes defienden la au-

tonomía constitucional del poder 
Judicial, dan fe de su solvencia, 
de que no se doblan simplemente 
por no ceder al chantaje y la ame-
naza del pontífice de Palacio Na-
cional quien desde su púlpito cla-
ma venganza y asegura con toda 
impunidad que son pecadores. 

Con dedo flamígero y sin mira-
mientos los acusa, cuando los pro-
pios magistrados, jueces y minis-
tros podría encontrar en la gestión 
del “peje” conductas violatorias 
de la Ley que podrían ponerlo al 
borde de las causales de destitu-
ción, incluso por su incapacidad 
para gobernar. 

Elementos hay muchos, si le ras-
can a su comportamiento frente 
a los grupos criminales, podrían 
encontrar traiciones al orden le-
gal; las puras ofensas, el incum-
plimiento de su responsabilidad 
frente a la inseguridad, genera-
ción de empleo, otorgamiento de 

servicios de salud y mantener el 
orden constitucional, son de fácil 
comprobación, más allá de que él 
mismo acepta que recibió dinero 
“negro” cuya procedencia podría 
estar en Sinaloa. 

Y mientras, sus “otros datos” 
desmienten los datos oficiales de 
pobreza que creció en cuatro mi-
llones de mexicanos para llegar a 
los 55.7 millones, de los cuáles, 
pasamos de 8.7 millones a 10.8 
millones a pobreza extrema, es 
decir, miserables. 

En tanto los muertos por Co-
vid-19 que pudieron evitarse, se 
acumulan; los números extraofi-
ciales indican que estamos en 400 
mil. Los asesinatos, siguen, se su-
maron los de la nueva matanza, y 
ya rondamos los 93 mil en esta ad-
ministración de abrazos, no bala-
zos con los criminales y abandono 
de la sociedad a su suerte. 

 El burro hAblA dE…
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Palabras
Más

OPINIÓN

Arturo Suárez Ramírez / @arturosuarez

Estimado lector, gracias. Los 
discursos del Pejelagarto 
ya no convencen a nadie, 

a pesar de la fuerza de la repe-
tición, por el contrario, son fas-
tidiosos para quienes seguimos 
la mañanera, la mayoría de sus 
frases vienen de hace 21 años 
cuando fue jefe de Gobierno de 
la Ciudad de México, entonces 
era un político combativo, cer-
cano a la gente, su discurso de 
“por el bien de todos, primero 
los pobres” capturó las miradas 
de propios y extraños en un país 
al que los priistas habían pro-
metido administrar la abun-
dancia pero lo sumieron 
en devaluaciones, rescates 
bancarios y pobreza que 
con Zedillo llegaba 69%. 

A la mitad del sexenio de 
López Obrador, el prócer 
demócrata que venció a la 
corrupción con su solo ejem-
plo, no ha podido en contra 
de la pobreza, aunque según 
él y sus “otros datos” vamos 
por buen camino. Ante la fal-
ta de resultados tangibles, 
medibles y verificables huye 
del rigor al que deben ser 
sometidas las administracio-
nes en las democracias, ellos 
han decidido que la estrate-
gia sea narrar una historia de 

éxito donde la 4T conquistó a sus 
enemigos y recompuso el cami-
no para México, pero la realidad 
va en un sentido y la historieta en 
otro. 

Aunque todavía no vemos al in-
quilino de Palacio Nacional como 
José López Portillo, quien se emo-
cionó hasta las lágrimas porque no 
respondió como él quería ante la 
situación del país (actuación digna 
de una novela ochentera), López 
Obrador en algún momento ten-
drá que admitir que los números 
no le favorecen y que a pesar de 
los programas sociales, las reme-

sas y sus megaproyectos genera-
dores de empleos, la 4T está con-
vertida en una fábrica de pobres y 
muertos, lo que representa un fra-
caso para quien juró protegerlos. 

A pregunta expresa de un re-
portero en la mañanera, que su 
pecado es trabajar en el Reforma, 
López negó los datos presentados 
por el Coneval, que estima que la 
pobreza en México llegó en 2020 
al 43.9%. Las cifras no le gustaron 
a López quien insistió en la impor-
tancia de los planes sociales que 
estableció su gobierno en me-
dio de la pandemia y dijo poseer 
“otra forma de medir” la pobreza. 

No queda claro cuál es la fórmu-
la de la 4T para medir dicho dato, 
pero los números nos muestran a 
12 millones más en esa situación, 
se ha estrechado la clase media a 
la que han estigmatizado los su-
periores morales, obviamente no 
se puede dejar de lado los efectos 
de la pandemia y la crisis que son 
factores mundiales, pero el asunto 
radica en las decisiones que se to-
maron para enfrentar esas calami-
dades. Los especialistas apuntan 
que no se actuó de buena manera. 

No importa que el presidente 
tenga otros datos, la población 
con grandes carencias está ahí y 
no se terminó por decreto, ni por 
la austeridad republicana, los nú-
meros nos dicen que estábamos 
mejor cuando estábamos peor… 

Con Calderón la pobreza 
llegó a 44.4%, con Enrique 
Peña Nieto en 60.9%, y con 
estos apenas vamos a la mi-
tad del sexenio… pero me-
jor ahí la dejamos. 

EntRE PAlAbRAs 
Con los resultados en To-

kio 2020 y las denuncias de 
corrupción que pesan sobre 
Ana Guevara debería entre-
gar su renuncia, pero lo que 
vendrá será convertirla en 
mártir. 

Escríbeme tus comentarios 
al correo suartu@gmail.com y 
sígueme en la cuenta de Ins-
tagram en @arturosuarez_. 

Hasta la próxima. 

Antes creía que me haría mayor poco a poco, 
año tras año (...). Pero no. 

Uno se hace adulto de golpe y porrazo. 
Haruki Murakami 

aunque se niegue, los pobres están ahí 

YO CAMPESINO
Miguel A. Rocha Valencia / @rocha_valencia

La pregunta básica es ¿Cómo 
entran 250 mil armas anual-
mente a México y de dónde 

salen los millones de dólares para 
comprarlas en Estados Unidos? 
La respuesta es fácil, mediante 
corrupción y la venta de drogas y 
personas en el mercado estadou-
nidense. 

Reclamar a la Unión Americana 
el flujo de armas hacia México, 
utilizadas en todo tipo de actos 
delincuenciales, incluyendo más 
de 92 mil asesinatos en menos 
de tres años de esta administra-
ción, es como si del otro lado de 
la frontera se acusara al gobierno 
de nuestro país por ser los esta-
dounidenses el mayor mercado 
en el consumo de drogas. 

Máxime si la principal vía 
de ingreso de drogas hacia 
Estados Unidos es Méxi-
co y que aquí a los delin-
cuentes no se les persigue 
a balazos sino para darles 
abrazos, si de este lado 
de la frontera se permite a 
los cárteles apoderarse de 
vastos territorios, gobier-
nos estatales y municipales 
y por la intimidación para 
proteger la producción, 
trasiego y rutas de “expor-
tación” de drogas. 

Lo que es peor, por inacción 
cómplice de darles participación 
directa en las elecciones para ele-
gir autoridades constitucionales 
que sin duda dejarán libre paso 
a la circulación ilegal de drogas, 
personas y armas, esas que se im-
portan de Estados Unidos y que 
pasan por las aduanas mexicanas 
de manera impune. 

Un ridículo más del gobiernito 
de la 4T, del Ganso de Macuspa-
na porque, además, no encontra-
rá eco en un mercado legal de 
armas de todo tipo en un país 
donde esa industria es preponde-
rante y que el año pasado, tuvo 
utilidades por arriba de los 420 
mil millones de dólares. 

Es tan importante que echa 
para atrás decisiones presiden-
ciales, que como la que prohibía 
la venta de rifles de asalto, que se 
convirtieron en las más mortíferas 
en manos de milicias, guerras ci-
viles y los criminales. 

Las armas se fabrican en Esta-
dos Unidos, muchas de ellas sir-
ven para pagar drogas, personas 
y otros contrabandos. Muchos de 

los cuales llegan precisamente 
de México, donde la máxima au-
toridad decide liberar delincuen-
tes capturados y que las fuerzas 
del orden, sean discriminatorias 
en cuanto a la persecución de 
criminales. A unos sí, pero a los 
“grandotes” no, incluso instruye 
a secretarios de Estado para que 
auxilien a familiares en gestorías 
de carácter internacional. 

Ante tal demanda contra fabri-
cantes y vendedoras de armas, 
seguramente la réplica será que 
esos artefactos son una mercan-
cía y lo que hagan los comprado-
res con ellas, es responsabilidad 
de ellos y de quienes les permi-
tan usarlas, máxime si están pro-
hibidas en el país de consumo. 

Y tendrán razón. En primer lu-
gar, cómo entran esos artefactos 
a territorio mexicano, con qué 
dinero se compran y quiénes las 
usan. En segundo, si están prohi-
bidos, cómo es que la autoridad 
no combate su internación y tra-
siego incluso con el bloqueo de 
los recursos financieros de quie-
nes. Ahí es donde la Unidad de 
Inteligencia Financiera, el SAT, 
Aduanas y demás dependencias, 
tendrían que mostrar su efectivi-
dad. Y si hay corrupción al inte-
rior de esas dependencias, casti-
garla, no solaparla. 

Igual en la captura de delin-
cuentes, decomiso de armas y 
demás contrabandos. La inteli-
gencia militar tiene nombres, es-
trategias y blancos para hacerlo, 
cosa que debería reforzar con 

investigación la Fiscalía Ge-
neral de la República, hoy 
convertida en instrumen-
to de persecución política. 
Ahora dirá el Mesías de la 
4T que los muertos son por 
culpa de Estados Unidos, 
no por sus políticas falli-
das y si así fuera, entonces 
los expresidentes también 
serían inocentes de lo que 
todos estos años los acusó 
por combatir a su manera al 
crimen organizado, la inse-
guridad y la violencia. 

OPINIÓN

Y ¿El crimen? 
• Como siempre, 

el Ganso busca culpables 
de sus incapacidades, 

omisiones o 
complicidades 
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LUY

PERSPECTIvAS DE 
CRECIMIENTO

Picotazo
Político

OPINIÓN

Miguel Ángel López Farías

Solo el 6% de la población 
en Chiapas es, digamos, de 
clase media y de ahí para 

arriba, un 1% tienen todo y de 
más, la bestial realidad aplasta a 
el resto de estos mexicanos en 
el sureste, el 70% respiran en la 
franja de la pobreza y la pobreza 
extrema, más del 8% nomás no 
saben lo que es comer tres veces 
al día, el 60% no sabe lo que son 
servicios básicos, el estado de 
Chiapas ocupa los primeros luga-
res en rezago educativo. 

Es el cuadro del desastre de 
cualquier programa que gobier-
no alguno pueda presentar y es 
lo que Morena, como ejecutivo 
estatal no pueden responder, es 
más, si queremos quitar la másca-

ra a la izquierda, basta con citar 
estos datos desgarradores. 

Estos días he tenido la oportuni-
dad de ver de cerca “las piedras” 
de un discurso que prometió aca-
bar con la pobreza y todas esas 
banderas hipócritas del combate 
a las injusticias sociales, se tratan 
de los pretendidos cimientos de 
una transformación que nomás 
no se ve por ningún lado, aquí la 
miseria dejó de doler, se es po-
bre y ya, se muere con los mismos 
calzones con que se nació. 

Aquí, las bardas con el “vota por 
Morena” y de cualquier partido 
son una sonora mentada cuando 
se ven por sus calles los mismos 
hombres y mujeres que con hua-
raches pisan hoy, como hace dos 
siglos sus propias sombras, como 
muertos vivientes, muy indios, 
muy folclóricos, pero muy misera-

bles… y lo peor, el desfile de niños 
y niñas que continuarán transitan-
do el mismo camino que sus pa-
dres y abuelos y los abuelos de sus 
abuelos, la eterna pauperización, 
los mismos pasos de ser nadie. 

Que insulto significa escuchar 
que en la CDMX se realizan todos 
los esfuerzos para que las amas 
de casa no paguen de más por un 
tanque de gas LP, mientras que, 
en Chiapas, como en muchas re-
giones de México los “apoyos” 
sean una cruel promesa para esos 
que lo más lujoso es recibir una 
mochila, una gorra o playera con 
el logo de los candidatos. 

Y sin que se espanten, pero 
los vacíos se ocupan y cada vez 
toma fuerza la única industria que 
contrata y paga puntual, que no 
aplica exámenes y que, aunque 
en ello se vaya la vida, responden 
a las necesidades inmediatas de 
miles de jóvenes que no saben 
lo que es tener 500 pesos en la 
bolsa, el crimen organizado es la 
respuesta, incontenible y efectiva 
y que ante el vacío de los gobier-
nos se va convirtiendo en el gran 
estado que todo mueve, que 
todo penetra. 

Chiapas no solo es Pantelhó o la 
región de los Altos, es un cuadro 
hermoso de la naturaleza, pero 
una aberración de la izquierda de 
estos tiempos. 

Chiapas grande, de 
políticos enanos 

ÍNDICE
OPINIÓN

FRANCISCO RODRÍGUEZ
POLÍTICO

• Buenrostro y la crisis sin fin de la 4T 
• Larrea y alcalde le ven la cara a López 
obrador * * * Y subió el precio del gas

Al gobierno de la Cuarta 
Transformación se le han 
desbordado los problemas 

que lo han llevado a una situación 
de crisis de dimensiones jamás 
imaginadas. 

Sumido el país en un verdadero 
trance por la pandemia de la Co-
vid-19 --que se acrecentó por la 
ineficaz estrategia para enfrentarla 
a manos del subsecretario de Pre-
vención y Promoción de la Salud, 
Hugo López Gatell-- el gobierno 
del supuesto cambio, ahora tras-
tabilla también con la rebelión de 
distribuidores de gas que golpea 
la economía de millones de hoga-
res, corriendo el riesgo de parali-
zar al país. 

Por si ello fuera poco, habrá 
que sumar la grave situación 
de millones de enfermos, prin-
cipalmente de niñas y niños 
de México, por el desabasto 
de medicamentos, resultado 
de una deficiente política de 
administración y salud pública 
que, como ya sabemos, recae 
en la figura de Raquel Buen-
rostro Sánchez, quien, tras su 
paso por la Secretaría de Ha-
cienda, primero como oficial 
mayor y hoy al frente del Ser-
vicio de Administración Tribu-
taria (SAT), dispuso que todas 
las compras del gobierno las 
realizara esta entidad, siendo 
hoy el resultado, una profun-
da crisis de salud, con miles 
de muertes que han dejado 

en el descrédito total al gobierno 
de la 4T.  

Y es que, de acuerdo con esti-
maciones de organizaciones de 
padres con niños con cáncer, en 
nuestro país son más de 20 mil 
pequeños quienes padecen la 
enfermedad; de los cuales en los 
últimos dos años han fallecido al 
menos 1 mil 500 por la falta de 
medicamentos fundamentales 
para su tratamiento.  

No cabe duda de que Buenros-
tro Sánchez ha convertido a la en-
tidad en un verdadero galimatías 
administrativo, que brilla por su in-
eficiente operación para gestionar 
adquisiciones al centralizar la com-
pra de medicinas que amparan la 

vida de millones de mexicanos.  
Sin duda alguna, se trata de un 

tema de insensibilidad mayúscu-
la, más tratándose de la vida de 
personas, en especial de los niños 
de México, y que debiera ser un 
caso obligado para llevarse ante 
tribunales, por el sólo hecho de 
bloquear el abastecimiento de 
medicinas en los hospitales públi-
cos del país, y todo por los afanes 
protagonistas, de control y poder 
que son el sello de Buenrostro 
Sánchez ¿no cree usted?  

¡Qué fácil es engatusar a AMLO!  
Cada vez son más las voces que 

condenan la actuación de la titular 
de Trabajo y Previsión Social, Lui-
sa María Alcalde, descarado títere 
de las ambiciones y rejuegos de 
su padre, el abogado “patronal” 
Arturo Alcalde Justiniani.  

Una muestra más de lo engaña-
do que vive el presidente López 
Obrador quien a cada rato –acaba 
de hacerlo-- reitera confianza a su 
colaboradora.  

Alcalde Justiniani, se ha con-
vertido en el factótum del sindi-
calismo, gracias a una misteriosa 
cercanía con AMLO… pero, la-
mentablemente, ha sido en contra 
del sindicalismo.  

Y es que su origen en gremios 
cristianos lo acerca más a los pos-
tulados y exigencias de la Copar-
mex que a los de Ricardo Flores 

Magón.  
Una prueba reciente: la posi-

ción que Alcalde y su puppet 
Luisa María adoptaron en de-
fensa de los intereses de Gru-
po México y de su propietario 
Germán Larrea Mota Velasco 
quien ha venido peleando 55 
millones de dólares que, por 
un acuerdo con Carlos Salinas 
de Gortari a raíz de la venta de 
Mexicana de Cananea, tenía 
obligación de entregar al Sin-
dicato Minero encabezado por 
el ahora senador Napoleón 
Gómez Urrutia.  

https://www.indicepolitico.
com / indicepolitico@gmail.
com / @IndicePolitico / @paco-
rodriguez 
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¡Fórmense!, uno por 
uno que para todos 
tiene el licenciado 

presidente. ¿Quieren 
que se vaya?, pues 
agrúpense y duro en las 
urnas que se prevé ins-
talará, el año venidero, 
el perverso árbitro elec-
toral para la revocación 
de mandato. 

Porque, a ver si son 
así de chipocludos y 
superan a los casi siete 
millones de mexicanos 
que el domingo último 
demandaron prisión 
para los expresidentes, 
aunque la pregunta en 
la boleta no era tal y el 
pueblo bueno ni la en-
tendió. 

Y, una vez pasada la 
euforia y despojado del 
calorcito de Puerto Va-
llarta, el Duce aterrizó 
en la realidad y segu-
ramente se preguntó 
dónde diablos andan 
los 30 millones de ciudadanos 
que votaron por él en 2018. 

–A ver, Jesús, tráeme las gráfi-
cas y búscale la forma de echarle 
la culpa al INE y a Lorenzo—ha-
bría urgido el Duce al profesional 
escritor y periodistas que cobra 
como vocero presidencial. 

–Ahí las tiene, señorpresiden-
te. Y como usted lo dijo acer-
tadamente con esa enorme cul-
tura política y don de estratega 

intelectual, que le es natural, 
epítome del acontecer nacio-
nal: no hubo promoción de la 
consulta popular, la prensa con-
servadora calló y el INE no hizo 
su trabajo—habría respondido 
Chucho. 

Y es que, no hay duda: el Duce 
tiene otros datos que la línea 
mercenaria de las mañaneras 
adivinas y remacha con pregun-
tas a modo, sesudas, inteligen-
tes, éstas que le dan pauta para, 

 ¡ay dolor! 

por ejemplo, retar a la oposición. 
Incluso por ahí una con pince-

ladas oficiosas que le reclamó 
endurecer medidas contra la 
prensa que discrepa y es acusa-
da de mentir y dizque desenmas-
caran cada miércoles desde el 
púlpito de Su Alteza Serenísima, 
quien por cierto evitó ir más allá 
del proceso de inanición publi-
citaria a la que tiene sometida a 
la prensa crítica, dizque para do-
marla, aunque… 

Cheque usted la pregunta que 
un dizque periodista indepen-
diente le plantó al Duce en la 

mañanera: 
“¿Por qué no promover 

una nueva regulación que 
imponga criterios más ob-
jetivos o que obligue a 
los medios a garantizar la 
pluralidad informativa, a 
garantizar el derecho a la 
información de la socie-
dad? Es decir, seguimos 
financiando a los medios 
que nos mienten y no ob-
tenemos nada a cambio, 
señor presidente”. ¿Segui-
mos?, dijo la mosca al buey 
arando. 

El planteamiento llevaba 
el tufo de aquella Ley Mor-
daza que el entonces pre-
sidente José López Portillo 
no quiso proponer, pero su 
sucesor, Miguel de la Ma-
drid, puso en manos del 
Congreso de la Unión, pero 
fracasó. 

Mire usted, es una bar-
baridad esa de acusar a 
todos los medios de comu-
nicación y a todos los pe-
riodistas y reporteros de ser 

conservadores, golpistas y paga-
dos por intereses neoliberales y 
extranjeros incluso. 

Más lo es generalizar con la 
vista puesta en el pasado, la cul-
pa del fracaso de esa pretendida 
jugada de engatusar a 90 millo-
nes de mexicanos para apoyar 
una venganza personal. 

sanchezlimon@gmail.com / 
www.entresemana.mx / @msan-
chezlimo @msanchezlimon1 

El desprecio a las clases me-
didas llega a extremos de 
buscar por cualquier motivo 

su empobrecimiento. 
Desde el gobierno, con las 

empresas “productivas”, como 
la Comisión Federal de Electrici-
dad, que encabeza Manuel Bart-
lett, instrumentan una estrategia, 
un complot, para ahorcar a las 
familias clasemedieras mediante 
el cobro de tarifas exageradas y 
aberrantes. 

Sus cobros son fuera de toda 
proporción y no hay salida, ya que 
es luchar contra un monopolio que 
proporciona un servicio que debe-
ría ser considerado un derecho hu-
mano: el derecho a la energía. 

Las tarifas eléctricas domésticas 
de Alto Consumo, llamadas DAC, 
para la Ciudad de México y el Es-
tado de México subieron hasta el 
21%, para este mes de agosto con 
relación al mismo mes del año pa-
sado. 

Bajo el cuento que una familia 
utiliza mayor cantidad de energía 
eléctrica y por ello debe castigar-
se con mayor costo, se castiga a 
la población de las colonias con-
sideradas residenciales en esas 
regiones. 

Luego, justifican dichos incre-
mentos al aumento en los pre-

cios del gas natural con lo que 
la CFE tiene que trabajar sus 
termoeléctricas como la de Tula, 
de donde ser envía electricidad 
a la megalópolis. 

Discutir con empleados de la 
CFE es materialmente exigirle jus-
ticia a una piedra. Ellos, a pesar 
que les demuestras que el cobro 
en el recibo correspondiente no 
está en línea con lo que estable-
ce el contrato de adhesión con el 

monopolio gubernamental, dicen 
que debe pagarse el recibo o se 
corta la energía. 

Dentro de la categoría DAC, 
cada kilowatt, cuesta 5 pesos con 
50 centavos, con un incremento 
anual del 21%; una salvajada que 
se convierte en un detonante infla-
cionario, que ficticiamente lo man-
tienen bajo. 

Pero, las tarifas DAC no solo son 
en energía eléctrica. 

En los municipios gobernados 
por Morena, el costo del agua lo 
han catalogado en esas escalas y 
la tarifa DAC se lo imponen a las 
zonas residenciales, aunque las 
casas estén vacías. 

El abuso cotidiano es salvaje 
para una economía de familias 
que su único pecado es querer vi-
vir mejor cada día; tener otro par 
de zapatos, otras camisas, mejor 
alimentación (con carne y proteí-
na) todos los días. 

Hay que castigar a las clases 
medidas para empobrecerlas y te-
nerlas dependiendo del gobierno 
paternalista. 

Triste historia de un país en el 
que se castiga el esfuerzo y el éxi-
to. 

Escúchame de lunes a viernes, 
de 21 a 22 horas, en “Víctor Sán-
chez Baños en MVS” 

ENTRE
OPINIÓN

Moisés Sánchez Limón

SEMANA
Poder y
Dinero

OPINIÓN

Víctor Sánchez Baños
 Tarifa DaC, clasista, 
injusta e irracional 

Las leyes son semejantes a las telas de araña;  
detienen a lo débil y ligero y son deshechas 

por lo fuerte y poderoso. 
Solón de Atenas 
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Es momento de que los 
mexicanos -tanto los clase-
medieros y aspiracionistas, 

como los identificados buenos y 
sabios- nos cuestionemos sobre 
nuestra tolerancia a la mentira y 
la desinformación. ¿Alguien tie-
ne idea de dónde proceden los 
otros datos y qué tan veraces 
son? ¿Tienen sustento estadísti-
co? ¿Son parte de una ver-
dad revelada para preparar 
el reino de la 4T? 

Y no es que el asunto nos 
trascienda y seamos incapa-
ces de comprender. La reali-
dad es que las decisiones se 
discuten en “el santo de los 
santos” del poder terrenal, 
y se asumen desde la oscu-
ridad de la idiosincrasia de 
los líderes de la clica, más 
versados y conocedores de 
este poder autoritario que 
la mafia de neoliberales que 
exprimieron la fuente original 
de los recursos fiscales. 

Lo vez del presidente olím-
pico y radicado en el Zócalo, 

es la que determina qué sí y qué 
no puede o debe ser verdad, o 
cómo puede adquirir esa especifi-
cidad de convertirse en la “neta”, 
tan solo por así determinarse des-
de la sede del Poder Ejecutivo, ¿o 
hay otro? 

Andrés Manuel, en esta tarea 
matutina de informar desinfor-
mando, cuenta con dos retroali-

mentadores que funcionan como 
sembradores de ensueños, de esa 
ilusa idea acerca de la impunidad 
que desaparece y la honradez y 
honestidad que llegan a determi-
nar la relación entre gobierno y 
gobernados. Así pues, Jesús Ra-
mírez Cuevas y Julio Scherer Iba-
rra determinan que los otros datos 
adquieren el peso específico de 
las tablas de la Ley. Son más que 
un decálogo, pero también son 
eso, la Ley. 

Es necesario que asumamos 
un hecho que, por el momento, 
es incontrovertible: la verdad no 
existe fuera de lo dicho durante la 
conferencia presidencial matutina. 
Durante su desarrollo se estable-
cen los parámetros de lo que la 
realidad es y será, al menos, du-
rante 24 horas de lunes a viernes, 
y quizá 36 o 48 horas durante los 
fines de semana. 

La verdad y la realidad no exis-
ten, si no ha sido dicha o consta-
tada por la voz y la presencia de 
Andrés Manuel. Él, y sólo él, es 
principio y fin de la 4T, de allí que 
haya determinado abrir la caja chi-
na, o el juego de espejos de una 
sucesión presidencial inexistente, 
porque únicamente él es todos los 
parámetros y toda anticipación de 
un futuro únicamente determina-
do por su voluntad. 

La verdad dejó de ser un dere-
cho, como también se han per-
dido otras libertades o diversos 

privilegios de orden constitu-
cional; la información dejó de 
tener muchos orígenes, múl-
tiples voces, pues únicamen-
te puede y debe conocerse 
desde el salón de la Tesorería, 
de idéntica manera a como se 
escuchó desde el centro de la 
zarza ardiente. 

¿Durará el reino de la 4T? 
La desinformación se encarga 
de establecer los parámetros 
de su permanencia, por ello 
la verdad y la estadística ad-
quieren otro nivel de consta-
tación: el tamiz de la autori-
dad presidencial. 

www.gregorioortega.blog / 
@OrtegaGregorio 

• Es necesario que asumamos un hecho que, por 
el momento, es incontrovertible: la verdad no existe 

fuera de lo dicho durante la conferencia presidencial 
matutina. Durante su desarrollo se establecen los 

parámetros de lo que la realidad es y será, al menos, 
durante 24 horas de lunes a viernes, y quizá 36 o 48 

horas durante los fines de semana 

Consecutivamente el pro-
pio presidente arrastran-
do a sus incondicionales 

ha lanzado una campaña per-
manente contra el INE, sus con-
sejeros y en espacial intentan-
do dañar la imagen de Lorenzo 
Córdova y Ciro Murayama. Es un 
acto reflejo de venganza debido 
a que el pasado 19 de abril, la 
Comisión de Quejas y Denun-
cias del Instituto apercibió a 
AMLO por la difusión hecha en 
la conferencia mañanera del 16 
de abril, de difundir logros de 
gobierno en una etapa en la cual 
dicha difusión está prohibida 
por la ley. El 22 de abril volvió 
a reconvenir al presidente por lo 
mismo. 

El INE analizó 36 conferencias 
mañaneras y en 29 de ellas abor-
dó temas que podrían conside-
rarse propaganda gubernamen-
tal y que pudieron afectar en 
las preferencias del electorado. 
Pero no fue suficiente AMLO y 
Mario Delgado mostraron pú-
blicamente su antipatía al INE 
cuando se determinó que Félix 
Salgado Macedonio perdía la 
posibilidad de su candidatura al 
gobierno de Guerrero por una 
serie de irregularidades detrac-
tadas. 

Ahí llegaron al extremo inclu-
so de las amenazas directas a 
los consejeros. El representante 
de Morena ante el INE, Sergio 
Gutiérrez, de manera intrépida 
propone que su partido opere 
un juicio político en contra del 

consejero presidente del INE, 
Lorenzo Córdova y contra el 
consejero Ciro Murayama. 

El presidente de Morena, Ma-
rio Delgado, publicó en su Twi-
tter: “He invitado en distintas 
ocasiones a Ciro Murayama y a 
Lorenzo Córdova a que se afilien 
al PRIAN. Necesitamos conseje-
ros que defiendan la democracia 
como ellos defienden su sala-
rio”. 

El presidente López Obrador 
cuestionó al INE señalando: “en 
vez de ponerse a la vanguardia 
de este proceso de transforma-
ción, se quedaron en la reta-
guardia, representando al anti-
guo régimen, conservando los 
mismos vicios, cuando debieron 
agarrar la bandera de la trans-
formación, el cambio verdadero 
y de la democracia”. Las acusa-
ciones contra los miembros del 
INE han sido varias, desde la 
queja por sus salarios, que per-
tenecen al PRIAN, que deben 
desaparecer los organismos au-
tónomos… 

Lorenzo Córdova incomoda 
porque ha mostrado congruen-
cia, conocimiento pleno de su 
responsabilidad, sabe de leyes, 
es institucional y opera de ma-
nera imparcial. Ha sido justo, en 
unión a los consejeros, de apli-
car las normas y se ha tenido 
que enfrentar incluso con el ri-
dículo Fernández Noroña quien 
se sintió censurado al solicitarle 
que se colocara su cubrebocas, 
a lo cual se negó con una serie 

de ataques. 
El consejero presidente del 

INE ha demostrado su compe-
tencia para la realización limpia 
y puntual de los ejercicios elec-
torales. El mismo explicó que 
el pasado mes de junio el INE 
logró tres aspectos fundamen-
tales e inéditos. Sacó adelante 
la elección evitando que las ca-
sillas se convirtieran en foco de 
infección por la pandemia. 

Las medidas fueron extremas y 
de mucho cuidado. El INE traba-
jó bajo una intensa presión del 
gobierno federal con el claro 
propósito de debilitarlo y mer-
mará lo en su estructura de cre-
dibilidad. Y tercero, se enfrentó 
a las amenazas ya actividad de 
grupos delincuenciales, narco-
traficantes, sicarios y gandallas. 

A pesar de todo ello, MÉXICO 
volvió a dar ejemplo de organiza-
ción, participación y resultados 
en materia electoral. Lo mismo 
ocurrió con la pasada “consulta” 
donde nuevamente la 4T inten-
tó reventar al INE y sólo quedó 
demostrado el enorme fracaso 
de esta ocurrencia presidencial. 
A Lorenzo Córdova en particu-
lar le temen porque ahora si lo 
ven como un muy probable líder 
opositor en lo sucesivo. 

Tiene los tamaños, el talento 
y la clase para poder enfrentar 
una probable campaña política 
a cargo público. Presenta mé-
ritos y academia. Su capacidad 
de análisis, síntesis y expresión 
además de ser convincentes son 
atractivas y seductoras. No es el 
gritón callejero, no es que bus-
ca confrontaciones menos divi-
siones. La 4T se equivocó, ata-
cándolo lo creció y le brindó la 
abierta posibilidad de recibir un 
muy importante apoyo social. 

Fortaleció al INE y dejó en 
claro que aún contra el poder, 
la razón y la ley prevalecen. Así 
que para quienes piensen que 
Morena no tiene competidores 
y que ellos son los únicos en la 
plataforma política del país, es-
tán totalmente equivocados. 

Lorenzo  intoxicación informativa y 
desinformación gubernamental 

LA COSTUMBRE
DEL PODER

OPINIÓN

Gregorio Ortega Molina 

Solo con
Se Comenta

OPINIÓN

Carlos Ramos Padilla
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guillErmo PimEntEl baldEras 

En el Congreso capitalino (el 
que está por irse), el PRD 
demandó a la Comisión de 

Derechos Humanos de la Ciudad 
de México (CDHCM), que no se 
siga menospreciando la salud de 
los mexicanos; además, pidió, 
principalmente a los morenistas, 
no actuar como un cascajo y los 
conminó a que haya un pronun-
ciamiento sobre la peyorativa 
atención a los mexicanos en las 
instituciones del Sistema Nacio-
nal de Salud. 

Es más que evidente que, con 
pandemia o sin pandemia, la 
austeridad republicana ha orilla-
do a un desdeñoso manejo del 
presupuesto a la salud. Hunden 
al sistema en una maraña buro-
crática lo cual resulta preocupan-
te no solo en la atención médica 

de las Clínicas Familiares, en las 
de especialidades y hospitales; 
si esto se agrega también en los 
servicios de laboratorio, de gabi-
nete, en cirugías y, por si fuera 
poco, en el desabasto de medi-
camentos. 

Por ejemplo, en el IMSS, el 
político Zoé Robledo, afirmó (en 
enero de 2020) que el compro-
miso del Estado mexicano es 
brindar atención médica de ca-
lidad a derechohabientes. Ape-
nas, según su boletín de prensa 
del 14 de julio pasado, asevera 
que la atención médica; salud y 
acceso pleno a la seguridad so-
cial, es prioritario. 

Sin embargo, al parecer, por la 
austeridad republicana, el brutal 
burocratismo y la pandemia, el 
cuidado al trabajador-derecho-
habiente y su familia es peyo-
rativo; el acceso a camas, espe-
cialistas, estudios de gabinete, 
exámenes de laboratorio y surti-
do de medicamentos, son enma-
rañados.     

Las citas médicas, según, se 
dan de acuerdo a las posibili-
dades de cada unidad médica, 

pero, puede tardar hasta un mes 
o más. Luego, el médico gene-
ral, remite al paciente al servicio 
de alguna especialidad (si es re-
querido) y, si lo hay, puede ser 
atendido hasta dentro de 60 a 90 
días.  

En un caso particular, en la Clí-
nica 34 del IMSS, en la colonia 
Agrícola Pantitlán de la alcal-
día Iztacalco, dan citas para un 
examen clínico (de sangre, por 
ejemplo) con dos meses de dis-
tancia; de gabinete, Rayos X, no 
hay para cuando. Se remiten a 
los pacientes a la Clínica 35 (ca-
lle 7 en la misma colonia y alcal-
día); pero, ya hay alrededor de 
mil en espera de esta prestación; 
porque, dicen, no hay placas y, 
además, los aparatos están des-
compuestos. El colmo, no saben 
hasta cuándo habrá este servicio.  

En cuanto a los medicamentos, 
escasean en varias clínicas y mu-
chos de ellos son controlados, 
por lo que hay que pasar por una 
maraña burocrática para acceder 
a ellos.  

Cabe señalar que, en septiem-
bre de 2018, el periódico El Fi-
nanciero, publicó una entrevista 
con Fátima Maesse, consultora 
del Instituto Mexicano para la 
Competitividad, en que, alertó 
que, “México está al borde de 
una crisis de salud pública”. En-
tonces, los problemas van desde 
tiempos de espera muy largos 
para la atención médica y hospi-
talaria; asi como en la reducción 
del presupuesto con la falta de 
medicamentos. El tiempo le dio 
la razón. 

¡Ni CHAIRO ni FIFI, mucho me-
nos TRAIDOR! 

Correo: guillermo.pumagene-
racion1979@gmail.com 

La rebelión un derecho • Con pandemia o sin pan-
demia el “ahorro” guber-
namental ha orillado a un 

peyorativo manejo del presu-
puesto contra la salud de los 
mexicanos. Funcionarios se 

esconden; hunden al sistema 
en una maraña burocrática 
• Preocupante, atención en 
medicina general y de espe-
cialidades; en servicios de 

laboratorio y de gabinete, en 
cirugías y abastecimiento de 

medicamentos 

PEdro FlorEs  

Un viejo y gran maes-
tro de nombre Ru-
bén Salazar Mallén, 

de origen veracruzano fue 
abogado, periodista y pro-
fesor universitario, asiduo 
a prostíbulos e imbatible 
bebedor, escribió una do-
cena de libros, entre ellos 
“Historia de las Doctrinas 
Políticas” y aseguraba que 
lo suyo era escribir sobre la 
miseria humana.   

Un hombre especial, criti-
caba la ineptitud, durante su 
clase sobre el totalitarismo, 
explicaba que es un sistema 
de gobierno y una práctica 
política cuyo principio fun-
damental es el ejercicio ab-
soluto y sin restricciones del 
poder por parte del Estado 
que administra de manera 
rigurosa sus cuatro componentes, 
población, territorio gobierno y   
poderes públicos.  

Salazar Mallén, nos señalaba 
proféticamente muchos hechos 
que en ese tiempo parecían im-
posibles, pero que ahora parecen 
realidad, afirmaba que, en el to-
talitarismo, no existe oposición, 
como lo hay ahora en México, y 
que todo, absolutamente todo se 
somete a los designios del par-
tido gobernante y quien esté al 
mando, haciendo de él un fin en 
sí mismo.  

Al revisar los viejos apuntes 
encontré que el catedrático se-
ñalaba que dicho sistema es una 
forma de dictadura, en donde se 
concede poder ilimitado a un líder 
carismático, en nuestro caso sería 
López Obrador, en donde pare-
ce que su tendencia es aplicar el 
término que hizo famoso a Beni-
to Mussolini cuyo eslogan político 
era “Todo en el Estado, todo para 
el Estado, nada fuera del Estado, 
nada contra el Estado  

En México estamos en el cami-
no del postulado de Mussolini, 
existe un total debilitamiento a las 
instituciones autónomas, la coop-
tación del Congreso, Senadores y 
Diputados, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, con minis-
tros que él colocó, la presión a la 
iniciativa privada, los ataques a la 
prensa, el poco combate a la co-
rrupción y el aumento insólito de 
las tareas y el presupuesto de las 
Fuerzas Armadas.  

A este escenario le agregamos 
los ataques y señalamientos de 
AMLO, a los órganos rectores 
y encargados de los comicios, 
como es el Tribunal Electoral y 
el INE “que, según él, y a pesar 
de que aprobaron su elección:” 
fueron creados para que no haya 
democracia”, ataques que en 
el fútbol americano lo llamarían 
“jugada retardada” porque al fi-
nal o los elimina o coloca incon-
dicionales antes de la “Consulta 
para revocar su mandato antes 
del 21 de marzo de 2022.  

No es casual que una vez que 

se dieron los resultados de las 
elecciones y de la consulta para 
“enjuiciar a los ex presidentes” 
cuyos resultados no fueron to-
talmente a su favor, surgiera en 
el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación que 
es la que califica las elecciones 
el “Síndrome de César”, al que 
le atribuyen la frase de “Divide 
y Vencerás”.  

La mejor prueba de que quie-
re eliminar a ese organismo 
o colocar a un incondicional 
la tenemos, en el hecho que 
después de la destitución del 
presidente del TEPJF, José Luis 
Vargas Valdez y la designación 
de Reyes Rodríguez Mondra-
gón, un magistrado al que se le 
reconocen avanzados méritos 
por su experiencia y prepara-
ción académica muy connota-
dos, pero no fueron suficientes.  

Los mexicanos en situación 
de carencia por acceso a la ali-
mentación nutritiva y de calidad 
pasaron de 27 millones 500 mil a 
28 millones 600 mil. Y a pesar de 
que nos habían prometido tener 
en dos años un sistema de salud 
como en Canadá o Dinamarca, te-
nemos 15 millones 600 mil mexi-
canos más en situación de “Ca-
rencia por acceso a los servicios 
de salud, pero AMLO tiene “otros 
datos”, y repite; “Estás conmigo o 
estás contra mí”  

De esta forma, México está ca-
yendo en la vieja frase atribuida a 
Luis XIV: “El Estado soy yo” que 
significa que el gobernante en-
carna al Estado, que su voluntad 
es la suprema ley y que resume 
en su persona todos los atributos 
y potestades estatales, ante esta 
situación, recordamos lo que de-
cía Simón Bolívar; “un pueblo 
ignorante es un instrumento cie-
go de su propia destrucción, por 
eso cuando la tiranía se hace ley, 
la rebelión del pueblo es un de-
recho”.   

Perversa 
austeridad
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maría EscalantE garcía 

El turismo en la Ciudad de 
México sufrió una caída im-
portante en el primer cua-

trimestre del año a causa de la 
pandemia por Covid-19, de acuer-
do a datos de la Secretaría de 
Turismo (Sectur), se perdieron 10 
mil 787.75 millones de pesos en 
comparación con el 2020.  Orga-
nizaciones de la IP trabajan para 
la pronta reactivación del sector y 
piden más apoyo de la autoridad.

Durante enero-abril de 2021 la 
derrama económica total por los 
turistas hospedados en los hoteles 
capitalinos fue de 11 mil 667.15 

millones de pesos, mientras que, 
en el mismo periodo, pero del 
2020, cuando la emergencia sani-
taria comenzaba, se generaron 22 
mil 454.9 millones. 

La captación de derrama y lle-
gada de turistas, los registros ofi-
ciales de la Sectur local también 
hacen evidente la disminución en 
ocupación hotelera, precisamente 
los cuatro meses de este año se 
ubican como el registro más bajo 
en este indicador. 

CoPARMEx oPtiMistA 
 En entrevista para Impar el pe-

riódico, Armando Wojtyla Culebro 
Trujillo, presidente de la Comisión 

de Turismo en la Confederación 
Patronal de la República Mexica-
na (Coparmex) de la Ciudad de 
México aseguró que el sector se 
encuentra optimista, y que el sin-
dicato ve con grandes ojos todas 
las medidas que está tomando en 
el gobierno capitalino. 

“Semana tras semana nos reuni-
mos con las autoridades capitali-
nas, a pesar de estar en un semá-
foro naranja estamos trabajando 
para revisar como podemos ayu-
dar a mitigar esta situación y de 
esa manera no frenar la actividad 
económica”, aseguró Armando 
Culebro.  

Agregó, que en junio hubo un 

iP dEmANdA 
aPoYo aL TuriSmo

MujEREs En lA PobREzA 
En el país 8 de cada 10 mujeres 

viven bajo algún grado de pobreza 
o vulnerabilidad por ingresos o por 
carencias sociales, de acuerdo con la 
más reciente medición de la pobre-
za realizada por el Coneval (Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social).  

En términos absolutos se observa 
con mayor claridad: México tiene 
65.5 millones de mujeres de las cua-
les 50 millones están en pobreza o 
riesgo de ella y sólo 15.5 millones 
están libres de experimentar alguna 
dificultad económica o social. 

PAndEMiA REdujo 
sAlARios 

Las personas que conservaron 
su empleo el año pasado recibie-
ron un ingreso 10.3% menor al que 
tenían antes de la covid-19, de 
acuerdo con el Consejo Nacional 
para la Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval). En tan-
to, según los resultados de la Me-
dición de pobreza 2020, quienes 
laboran de manera independiente 
ganaron 9.1% menos. 

Casi todas las fuentes de ingreso 
de los hogares tuvieron una dismi-
nución, excepto una: transferencias 
monetarias. Todas esas fuentes es-
tán agrupadas en el indicador In-
greso Corriente Total Per Cápita 
(ICTPC), y éste se redujo 6.9% entre 
2018 y 2020. 

AuMEntA PRECio MáxiMo 
dE GAs lP 

La Comisión Reguladora de Ener-
gía (CRE) publicó la actualización se-
manal de los precios máximos que 
deberán manejar los comisionistas y 
distribuidores de Gas LP en el país 
durante la semana que va del 8 al 14 
de agosto. 

En las 16 alcaldías de la CDMX, 
el precio máximo por kilogramo de 
Gas LP se estableció en 21.78 pe-
sos, lo que significó un incremento 
de 2.1 por ciento en comparación de 
la semana anterior. 

BaJo PrESióN

freno de la actividad económica na-
tural porque la gente decidió salir 
menos, a causa de la tercera ola de 
contagios, lo cual fue muy bueno 
para aminorar este problema, pero 
esto también permitió recalcular 
muchas de las acciones que se tie-
nen que seguir tomando en todo el 
sector turístico. 

El titular de la Comisión de Tu-
rismo de la Coparmex comentó 
que la pandemia demostró que 
se tenían que reinventar, ya que el 
turismo tiene que reactivarse de 
manera diferente y en el sindicato 
es lo que se intenta, empezando a 
accionar de manera diferente para 
poder reactivar a la ciudad como se 
lo merece. 

“Somos una ciudad que tiene un 
turismo importante de negocios 
y convenciones, es la fuente más 
importante de turismo que goza la 
capital del país, lo cual se vio más 
afectado con el tema del “home 
office”, evidentemente vimos fre-

nadas todas las actividades turísti-
cas de ese sector. Tuvimos cuatro 
meses parada a la Ciudad de Mé-
xico, tres al principio de la pande-
mia y uno de diciembre-enero y eso 
nos generó más de 70 mil unidades 
económicas cerradas en el sector 
empresarial”, indicó el experto. 

Pese a que en México faltaron 
medidas contracíclicas que hubie-
ran atenuado el problema de eco-
nomía durante la pandemia, hoy 
se tiene una mesa de reactivación 
constante, en las cuales se buscan 
políticas públicas para abrir espa-
cios, asimismo las autoridades se 
muestran más empáticas hacia esa 
reactivación. 

La simbiosis entre empresarios 
y gobierno debe existir siempre, 
evidentemente la Coparmex exige 
cuando tiene que hacerlo y recono-
ce el plan de reactivación de la jefa 
de gobierno “Nuestra función es 
que sean las mejores prácticas para 
desarrollar la actividad económica 
y turística. Tenemos que trabajar 
de la mano y el sector empresarial 
está muy comprometido”, finalizó 
Armando Culebro. 

busCAn REACtiVAR tuRisMo 
El gobierno de la Ciudad de 

México declaró que busca que la 
capital reactive su economía con 
los eventos del Día de Muertos y 
la realización de la Fórmula, así lo 
aseveró Paola Félix Díaz, directora 
general del Fondo de Promoción 
Turística de la capital del país. 

Señaló que la capital de la Repú-
blica se quiere reactivar el turismo 
evitando riesgos para la salud de 
los turistas nacionales e internacio-
nales. Las autoridades de la capital 
señalaron que esperan que ambos 
eventos traigan una derrama eco-
nómica. 

¿CóMo VAMos Con 
El CoVid-19? 

Hasta el cierre de esta edición 
suman 4,2 millones de fallecidos y 
más de 201,4 millones de personas 
infectadas. México acumula 2 millo-
nes 971 mil 817 casos y 244 mil 420 
muertos. 

lorEnzo martínEz vargas

• En la Ciudad de México el sector turístico perdió 
10 mil 787.75 mdp en primer cuatrimestre del año

• Pese a falta de medidas para disminuir el problema, hoy se tiene 
una mesa de reactivación constante: Coparmex CDMX 
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En la columna anterior co-
mentamos la efervescen-
cia que se vive en Hidalgo 

ante el próximo proceso electo-
ral con miras a renovar el Poder 
Ejecutivo Estatal para el 2020. 
Diversos actores políticos re-
surgen en múltiples modalida-
des. Unos, incluso, diezmados. 
Otros, desde las cenizas.  

Uno de ellos es precisamente 
el senador hidalguense Julio Ra-
món Menchaca Salazar. Aquí, di-
mos cuenta desde hace tiempo 
la débil imagen pública que te-
nía y que poco le socorría. Este 
mismo contexto padecen varios 
políticos y funcionarios de Hi-
dalgo. 

Franqueó el tiempo y la indi-
ferencia total del senador Men-
chaca fue insoslayable. Pero 
ante el tema de la próxima su-
cesión gubernamental, el mismo 
legislador federal quizá reflexio-
nó respecto al urgente cambio 
de imagen pública y las relacio-

nes con los medios de comuni-
cación. 

Finalmente, el pasado viernes, 
Jesús Maqueda, quien fungía 
como su jefe de prensa, fue re-
levado. El experto camarógrafo 
(quien generó polémica en el 
sexenio de Osorio Chong) ca-
reció de los finos tactos en las 
relaciones públicas. 

No es una tarea fácil llevar la 
prensa en la Cámara Alta o Cá-
mara Baja. El poder legislativo 
demanda perfiles natos para 
negociar. Para la sociabilidad y 
atención con cualquier medio 
sin distingos.   Ante este detri-
mento, y mediante meticuloso 
análisis, Julio Ramón Menchaca, 
hizo movimientos en su equipo 
de trabajo. 

Tania Meza Escorza fue instala-
da como nueva titular de la difu-
sión del senador Menchaca. Un 
yerro más del legislador. Integró 
a su equipo a una polémica pe-
riodista, ya que Tania encabezó 

a finales del 2020 el Concejo In-
terino del Ayuntamiento de Pa-
chuca, y destacó por desoír a la 
mayoría del gremio de comuni-
cadores hidalguenses. Se olvidó 
de dónde provenía.  

Concedía entrevistas a su se-
lecto círculo de amigas y amigos 
comunicadores. Al resto, los ig-
noró. El pecado de soberbia y 
egocentrismo fue descomunal. 
Insoslayable. Amén del nefasto 
trabajo como alcaldesa interina.  
Y durante este lapso, sus redes 
sociales de la flamante comuni-
cadora, estuvieron enclenques.  

Basta un vistazo a su cuenta 
de Twitter de Tania. Su última 
publicación data del 28 de ju-
lio y apenas cuenta con mil 255 
seguidores. Ínfima interacción 
con los internautas. De hecho, 
un cuestionable yerro del área 
de comunicación de Julio Men-
chaca fue enviar un boletín a los 
medios de comunicación alusivo 
a la nueva designación.  

En algunos grupos de WhatsA-
pp de periodistas hidalguenses 
criticaron el nombramiento… así 
como el boletín. ¿A caso no bas-
taba una foto en las redes socia-
les del senador?  Trabajo titáni-
co le depara a la nueva titular de 
prensa. Velaremos si realmente 
modificó su empatía con los me-
dios de comunicación y desterró 
a los oídos sordos aderezados 
de indiferencia. Ojo: no es lo 
mismo Hidalgo, que la prensa 
en el Senado de la República.  

Independientemente de las 
aspiraciones políticas que ten-
ga el senador -ex priista y ahora 
morenista-, deberá reflexionar 
para nuevas estrategias que 
abonen a su imagen pública. 
Porque hace mutis en el tema 
de su asistencia al polémico 
evento masónico consumado en 
el Palacio de Bellas Artes. Nada 
tendría de anómalo si no fuese 
convocado por Naasón Joaquín 
García, líder de iglesia La Luz 
del Mundo detenido en el 2019 
en Estados Unidos acusado por 
presuntos abusos a menores… 
Al tiempo. 

Los gazapos del senador Julio menchaca…

Los mexicanos seguimos tran-
sitando de una calamidad a 
otra, de un escenario compli-

cado a uno dantesco, sin una solu-
ción a la mano, sin una política pú-
blica efectiva en curso. 

Hoy el Consejo Nacional de Eva-
luación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval) nos dará un golpe 
de realidad, con la radiografía com-
pleta de la pobreza en México, con-
firmará los datos de la Encuesta de 
Ingreso Gasto de los Hogares (ENI-
GH) del INEGI, el demoledor creci-
miento de la desigualdad. 

En 2019 sufrimos una caída en el 
crecimiento, a niveles de cero, que 
se agudizó para 2020, con un des-
plome de -8.5 % del PIB, en gran 
medida por los efectos de la pan-
demia en la actividad productiva, 
aunque hicieron lo suyo las deci-
siones que ahuyentaron la inversión 
extranjera directa, que se tradujo 
en ingresos perdidos por 3 mil 800 
millones de dólares, el año pasado. 
Eso sin contar que se dejó a su suer-
te a las empresas durante la peor 
parte del cierre de la economía. 

Pero las verdaderas consecuen-
cias de estos dos años fatídicos, 
apenas empiezan a resentirse. Bas-
ta con ver la radiografía obtenida 
por el Inegi.  En ella se refleja una 
abrupta disminución del 32% del 
apoyo económico que ofrecen los 
programas sociales en los hoga-
res más pobres. Al mismo tiempo, 
aumentaron un 93% las pensiones 
para los adultos mayores y becarios 
con más ingresos. 

¿Qué puede estar pasando?  
Un empobrecimiento de la pobla-

ción pese a los cuantiosos apoyos 
gubernamentales que otorga a mi-
llones de personas. 

Hay piezas de la maquinaria que 
mueve los programas sociales que 
no están funcionando, sin contar 
con aquellas familias que por su 
condición socio-económica, no re-
únen los requisitos para acceder a 
programas como Sembrando Vida 
o Jóvenes Construyendo el futuro, 
por citar dos.  

No se cuenta con reglas de ope-
raciones claras o existentes, no hay 
rendición de cuentas o fiscalización 
de las entregas y las políticas públi-
cas impulsadas por el gobierno fe-
deral, desalientan la inversión pro-
ductiva 

Estos factores, aunados a la terce-
ra ola de contagios por Covid-19 y 
a la caída de la economía informal, 
tienen sumido en la pobreza a más 

de la mitad del país. Son cerca de 
71 millones de mexicanos, es decir 
el 56.7% de la población, mientras 
que en 2018 eran 61.1 millones los 
que ganaban por debajo de la línea 
de pobreza, o sea, el 48.8% del to-
tal de habitantes, de acuerdo con el 
Coneval. 

Más dramático aún el escenario 
de la pobreza extrema por ingresos, 
donde se ubican 31.7 millones de 
compatriotas, el 25.3% de la pobla-
ción. ¿Dónde quedan entonces las 
promesas de campaña y los discur-
sos? 

¿Primero los pobres?  
El combate a la desigualdad y la 

pobreza ¿Es real?  
Lo ha repetido tantas veces que 

pareciera que sí, pero la realidad es 
otra, reina la ausencia de sensibili-
dad hacia los niños con cáncer, las 
víctimas del Covid, las mujeres vio-
lentadas, los empresarios angustia-
dos y ahora, con los 10 millones de 
nuevos pobres. 

Solo discursos, muchas palabras, 
muchas promesas cada vez más va-
cías y sepultadas por la realidad de 
las cifras, de los datos, de la enorme 
pobreza de los mexicanos.  

Sin duda un golpe duro. La po-
breza ha aumentado a pesar de las 
intenciones y promesas del gobier-
no en turno 

Desigualdad es el nombre del 
juego.  

ENTIDAD
FEDERATIvA

OPINIÓN

FRAGON

•  Cada vez más pobres 

Cien
Palabras

OPINIÓN

Paco Ramírez
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raFaEl lulEt 

Culminaron los Juegos Olím-
picos Tokio 2020, aunque 
se llevaron a cabo en el 

2021, y de nuevo será en el 2024, 
donde volveremos a vivir la fies-
ta deportiva más importante del 
mundo, esperemos que en ese 
entonces tengamos estadios lle-
nos y las calles de París con tu-
multos de personas disfrutando 
de la gran ciudad cosmopolita sin 
la amenaza de un virus asolando 
como ahora se ha tenido, tuvimos 
una celebración olímpica muy 
apagada en comparación de otros 
años, tal vez solo se podría com-
parar con los instantes de las dos 
grandes guerras mundiales, pero, 
con la esperanza de la llegada de 
nuevos y mejores tiempos.  

México ha tenido una de las 
peores participaciones, sólo se 
obtuvieron cuatro medallas de 
bronce quedando nuestro país 
en la posición número 76, nunca 
había estado en ese lugar desde 
Barcelona 1992, lo más triste de 
todo, es que tenemos a una ex 
deportista olímpica con “cono-
cimiento” de cómo sufren los 
atletas para lograr llegar a unos 
juegos internacionales con 
poco o escaso apoyo y obtener 
la más añorada presea, se es-
peraba más de ella, pero, como 
toda la administración actual, 
fue una gran decepción. 

Ana Guevara, mejor conocida 
en la actualidad por sus escán-
dalos de corrupción al interior 
de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Co-
nade), desvíos de recursos, so-
breprecios en adquisiciones, si-

mulación de servicios contratados, 
manejo de documentación falsa, 
así como de empleo de personas 
y empresas fantasmas fueron par-
te de un modus operandi sin freno 
al interior de esa institución, infor-
mación arrojada por la Secretaría 
de la Función Pública (SFP) en el 
segundo semestre del 2019 reali-
zado a los bienes públicos federa-
les del Fondo para el Deporte de 
Alto Rendimiento (FODEPAR), los 
cuales fueron ejercidos durante 
ese tiempo, recurrentes todavía 
hasta noviembre del 2020, suman-
do un total de 106 millones de pe-
sos por daño patrimonial al erario, 
actos y omisiones aún impunes 
debido a no existir denuncia ante 
la Fiscalía General de la República 
(FGR) por la SFP.  

Misma institución autónoma que 
se retractó sobre el costo real del 
nuevo Aeropuerto Internacional 
de Santa Lucía, por las presiones 
del mandatario mexicano por “te-
ner otros datos” referente a la cifra 
de 331 mil 966 millones, el triple 
de lo dicho por López Obrador; 
en el caso de la Conade la empre-
sa denominada Consultas de Ne-

gocios Comerciales de la Sierra, S 
de RL de C.V., figuran en muchas 
operaciones internas y depósitos 
realizados a diversos deportistas 
tal como lo informó la SFP, agre-
gando otros nombres fiscales con 
las cuales se hicieron re factura-
ciones con el sentido de desviar 
recursos figurando el nombre de 
Germán Eduardo López Dorantes 
amigo del ex subdirector de Ca-
lidad para el Deporte, Israel Be-
nítez, pero eso, no solo terminó 
ahí, existen otras personas impli-
cadas en actos de corrupción de 
la misma entidad deportiva con 
ese mismo modus operandi, ta-
les como: Tamara Vega, Delia del 
Pilar Jácome, Carlos Miguel del 
Alba Campos, Griselda Citlalli Se-
gura Ortega, entre otros. 

En la administración de Peña 
Nieto, también hubo críticas y 
escándalos para el titular de ese 
entonces de la Conade, Alfredo 
Castillo,  con desvíos de fondos 
y conflictos con las federaciones, 
fueron parte de lo inmerso en 
ese periodo, sin embargo, pese 
a todo eso, la situación no llegó 
al grado actual; cuando López 
Obrador nombró a Ana Gabriela 
Guevara, aseguró el estar en la 
búsqueda de la reivindicación del 
desarrollo del deporte mexicano, 
pero, no ocurrió y se ha converti-
do en tapadera de la ex medallis-
ta solapándole toda la corrupción 
exhibida por la Secretaría de la 
Función Pública. 

Con una austeridad republicana 
que ha dañado a varios sectores 

de la población como se ha 
manifestado en diversos mo-
mentos en esta administración, 
se une el deporte que también 
lo han matado; con las cuatro 
medallas de bronce se de-
muestra el pobre desempeño 
deportivo ante un gobierno 
federal obtuso del grave daño 
ocasionado a la nación con sus 
propuestas mal encaminadas, 
pasando a la historia como la 
“peor” participación de Méxi-
co en olimpiadas solo supera-
do por la de Barcelona con una 
sola medalla de plata. 

4T remata 
al deporte 

bErnardo lóPEz  

A pesar de los grandes avan-
ces tecnológicos en todas 
las áreas del conocimiento, 

la gran mayoría de personas per-
manecen apáticas por acercarse 
a las ciencias; prefieren obtener 
toda la información sin que signi-
fique un mayor esfuerzo para po-
nerla en duda, desglosarla en sus 
partes y razonarla.  

En el caso de la presunta pan-
demia que afecta a una gran can-
tidad de países, existen muchos 
vacíos de información, además 
de procesos científicos truncados, 
que no permiten ahondar en avan-
zar a resultados precisos sobre el 
verdadero comportamiento del 
SARS-CoV-2 y de la enfermedad 
que causa, el coronavirus.  

Ya hemos hablado en artículos 
anteriores sobre las contradic-
ciones que hay de cómo atender 
esta enfermedad, pues desde el 
principio se han emitido textos 
políticos acerca de que no exis-
ten tratamientos para el Covid-19, 
aunque varios médicos, gracias a 
su experiencia, han logrado dar 
con guías para que los pacientes 
pueden ser tratados en sus casas, 
sin riesgo de agravarse y terminar 
en el hospital.  

Tal es el caso de la investigación 
que realizó un equipo de científi-
cos Peter A. McCullough, Ronan 
J. Kelly, Gaetano Ruocco, William 
W. O’Neill, Marcus Zervos, et al., 
quienes desde enero de 2021 pu-
blicaron un protocolo para el tra-
tamiento del Covid-19. Su inves-
tigación permite conocer que sí 
existe tratamiento para evitar cien-
tos o millas de muertes por esta 
enfermedad, algo que fue negado 
por muchas instituciones de salud 
en el mundo.  

Recordemos que se han demo-
nizado muchos medicamentos, a 
pesar de los resultados exitosos 
para tratar la enfermedad, como 
el caso del cardiólogo Peter A. 
McCullough, quien lo explicó du-
rante su comparecencia ante el 
Senado del estado de Texas. 

En el caso de la Ciudad de 

México las autoridades de salu-
bridad han tratado con ivermec-
tina a muchos pacientes con Co-
vid-19. A pesar del éxito que han 
tenido en tratar el padecimiento 
con este fármaco, no han logra-
do comunicar la efectividad este 
logró o ¿Habrán sido censura-
das, para dar paso a la perversa 
sustancia experimental de ARN 
mensajero?  

Mucha información ha sido 
desmentida, como el caso de las 
pruebas PCR, que no pueden di-

ferenciar de una gripe común, 
influenza estacional, o Covid-19. 
O por qué siguen prohibidas las 
autopsias de las personas que 
fallecieron presuntamente por el 
coronavirus.  

A pesar de que toda esta in-
formación ofrece la oportunidad 
de pensar, dudar y razonar sobre 
esta ‘pandemia’, las personas 
prefieren sumergirse en sus mie-
dos y actuar de forma irracional. 
Esperemos que hayan tomado la 
mejor decisión.

Sociedad 
medieval
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david hidalgo 

En el marco de la celebración 
del Día Internacional de los 
Pueblos Indígenas, cada 9 

de agosto reiteramos la impor-
tancia de tener presente la gran 
herencia de diversidad lingüística 
y cultural que recibimos de las 69 
etnias reconocidas en México. 

Con el apoyo de las comunida-
des indígenas, la Confederación 
Mundial de Medicina Integrativa, 
Tradicional, Complementaria y 
Educación en Salud (COFEMITES), 
busca impulsar las acciones que 
emprenden los representantes de 
los poseedores de la verdadera 
historia de nuestra cultura, tradi-
ciones e idiomas; buscando hacer 
de ese valioso conocimiento an-
cestral una fuente de información 
confiable que nos permita tener el 
control de nuestra salud en nues-
tras manos. 

Lamentablemente es en los 
pueblos indígenas donde se re-

gistran las más precarias condi-
ciones de salud, son los grupos 
con mayor probabilidad de pa-
decer algún tipo de discapaci-
dad, y en estas comunidades, la 
gente muere más joven. 

Pobreza, desnutrición, diabetes, 
tuberculosis, cáncer, enfermeda-
des cardiovasculares y VIH/SIDA, 
han alcanzado proporciones epi-
démicas y, con la pandemia por 
la Covid-19 que enfrenta la huma-
nidad, los pueblos indígenas de 
nuestro país comienzan a registrar 
altos niveles de mortalidad.  

La mala nutrición es uno de los 
más graves problemas de salud 
que afecta a los habitantes de los 
pueblos in dígenas, no solo como 
consecuencia directa de la po-
breza en la que viven, ya que la 
desnutrición también es resultado 
de la degradación ambiental y la 
contaminación de los ecosistemas, 
problema que a su vez deriva de 
la vorágine con la que los han des-
pojado de sus tierras y desplazado 

de sus territorios, extinguiendo las 
fuentes tradicionales de alimento y 
el acceso a ellas. 

Por todo esto, es urgente suscri-
bir un verdadero pacto social, el 
que se habrá de dar a conocer por 
líderes y representantes de las co-
munidades indígenas de México el 
próximo 15 de agosto, como par-
te de la celebración del Foro Na-
cional de Pueblos Originarios, sus 
Tradiciones Milenarias, Derechos, 
Usos y Costumbres, el cual se lle-
vará a cabo en Yuriria, Guanajuato. 
Este foro permitirá que se gesten 
en nuestro país las directrices a se-
guir para concentrar los beneficios 
sociales y económicos que permi-
tan resarcir el daño histórico que 
ha recaído en las comunidades ori-
ginarias. 

Este nuevo intento de hacer va-
ler los derechos de los pueblos in-
dígenas, habrá de contar con una 
auténtica participación social que 
fomente la igualdad de oportuni-
dades y respete los derechos, la 
dignidad y las libertades de todas 
y todos. 

Como parte de este real y ver-
dadero pacto social, será indis-
pensable asentar las acciones 
que nos permitan dar una solu-
ción definitiva a los problemas 
de salud que afectan a los pue-
blos indígenas, haciendo cum-
plir su derecho a contar con mo-
delos de atención comunitaria 
en los que se respeten sus usos 
y costumbres, lo que sin duda 
nos permitirá rescatar todo ese 
conocimiento ancestral que tie-
ne que ver con las alternativas 
médicas y que, científicamente, 
en muchos de sus rubros han 
demostrado su pertinencia para 
disfrutar de una salud plena.

El verdadero 

pacto social Mundo 
desconocido 

OPINIÓN

Enrico A. Ruiz

En la entrega pasada, mencio-
namos que de las plantas se 
extraen aproximadamente 

el 30% de los medicamentos que 
consumimos, pero muchas de las 
plantas se están extinguiendo a 
ritmos alarmantes. En esta entre-
ga, abundaremos en el trabajo 
científico que describe este fe-
nómeno: Después de analizar las 
poblaciones de más de 330,000 
especies de plantas con semillas 
de todo el mundo, científicos del 
Departamento de Ecología de la 
Universidad de Estocolmo, Suecia, 
encontraron que alrededor de tres 
especies de plantas se han extin-
guido en la Tierra cada año desde 
1900, una tasa que es aproximada-
mente 500 veces mayor que la tasa 
de extinción natural de esta clase 
de plantas, que incluyen a la ma-
yoría de los árboles, flores y plan-
tas frutales. Como era de esperar, 
la actividad humana ha jugado un 
papel clave en esta elevada ten-
dencia a la extinción. Es significa-
tivo que el patrón geográfico de 
extinción moderna de las plantas 
es similar al de los animales. El mis-
mo equipo descubrió que aproxi-
madamente la mitad de todas las 
extinciones de plantas reportadas 
ocurrieron en islas aisladas, donde 
las especies son más vulnerables a 
los cambios ambientales provoca-
dos por la actividad humana. Por 
ejemplo, las islas de Hawái demos-
traron ser el lugar con más riesgo 
para las plantas con semilla, ya que 

se registraron 79 extinciones desde 
1900. Otros lugares con tasas de 
extinción particularmente altas in-
cluyen el Cabo de Sudáfrica, la isla 
Mauricio, Australia, Brasil e India. 

Para llegar a estas conclusiones, 
los investigadores revisaron todas 
las revistas y bases de datos de 
plantas a su disposición, comen-
zando con un compendio del año 
1753 del botánico pionero Carl 
Linnaeus y terminando con la Lista 
Roja de Especies Amenazadas de 
la Unión Internacional para la Con-
servación de la Naturaleza (UICN) 
que se actualiza regularmente. Esta 
última mantiene una lista completa 
y actualizada de plantas en peligro 
y extintas (además de animales de 
todo el mundo). Después de com-
binar y cotejar los diversos infor-
mes de extinción, el equipo com-
paró los resultados con las tasas 
de extinción natural o “de fondo” 
de las plantas, que otro estudio de 
2014 (de otros investigadores) cal-
culó entre 0.05 y 0.35 extinciones 
por millón de especies por año. En-
contraron que, si bien aproximada-
mente 1,300 especies de plantas 
con semillas se habían declarado 
extintas desde 1753, aproximada-
mente la mitad de esas afirmacio-
nes eran falsas. En los últimos 250 
años, se han redescubierto más de 
400 plantas que se creían extintas 
y otras 200 se han reclasificado 
como especies diferentes. Eso deja 
aproximadamente a 571 especies 
confirmadas como extintas en los 
últimos 250 años, desapareciendo 
a una tasa de aproximadamente 
18 a 26 extinciones por millón de 
especies por año. En comparación, 
la tasa a la que los animales se han 

extinguido en el planeta (en el mis-
mo periodo y básicamente con el 
mismo patrón espacial y temporal) 
ha sido aproximadamente 1,000 
veces mayor que la tasa natural. 
Evidentemente, la tendencia tam-
bién es preocupante. 

Sin embargo, según los autores 
del estudio, lo peor es que la ele-
vada tasa de extinción que encon-
traron es muy probablemente una 
subestimación del número real 
de especies de plantas que están 
extintas o en peligro crítico. Esto 
debido que los resultados no tie-
nen en cuenta todos los casos que 
no fueron documentados por di-
versas causas. Tampoco tomaron 
en cuenta a las plantas que están 
“funcionalmente extintas”. Este 
es el caso de aquellas plantas con 
semilla que solo existen en cauti-
verio y donde ya no hay un esfuer-
zo para mantenerlas en reproduc-
ción. Este es también el caso de 
aquellas especies cuyos números 
son cada vez más pequeños en la 
naturaleza, lo que disminuye gran-
demente sus posibilidades de po-
linización natural. 

¿Sabías que la extinción de 
plantas está ocurriendo a un 

ritmo sin precedentes? 
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OPINIÓN

José Manuel Rueda Smithers 

rodolFo mondragón monroy 

- Comadrita querida hay que re-
conocerle al pontífice del Palacio 
Nacional, que sabe cumplir sus 
compromisos de campaña. 

- ¡Ah caray Chabelita!, que mos-
ca le picó, no me diga que ya anda 
fumando de la yerbita vaciladora o 
los morenos absorbieron el cere-
bro y se volvió pejezombi. 

- Ja, ja, ja, claro que no Lupita, 
ni una ni otra. Hace unos días el 
Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo (Co-
neval) presentó un informe donde 
señala que en México se ha incre-
mentado en número de personas 
en pobreza extrema.   

- Ya entendí Chabelita porque 
dice que el falso mesías sí cumple 
sus compromisos de campaña, 
cuando presume que “primero los 
pobres”, ahora hay muchos más 
pobres que cuando tomó posesión. 

- Así es Lupita, hay le va un dato 
en 2018 había en el país 51.9 mi-
llones personas en situación po-

breza, en el 2020 la cifra paso a 
55.7 millones, es decir 3.8 millo-
nes más, lo peor que la mayoría 
son jóvenes de entre 12 y 30 años, 
uno de cada cuatro mexicanos 
vive en pobreza extrema. 

- Más pobres y con menos opor-
tunidades de salir adelante, su ahi-
jado el Dylan terminó la carrera de 
administración de empresas y no 
ha podido conseguir trabajo, aho-
ra lo único que administra además 
de su pobreza es el microbús que 
le dan para trabajar Chabelita.   

- Lupita cuando le preguntaron 
al rey de las mentiras que opinaba 
del informe de Coneval, dijo que 
no aceptaba el resultado de esa 
encuesta, que el tenía otros datos; 
ya que la gente está recibiendo 
más apoyo y no ha perdido la fe. 

- Seguramente cuando dice que 
la gente está recibiendo más apo-
yos se refiere a sus hermanos Mar-
tinazo y Pío o a sus hijitos que sin 
trabajar son dueños de una fábrica 
de cerveza y otra de chocolates, 
ellos sin duda no han perdido la fe 

en su benefactor Chabelita. 
- Comadrita en tono burlón dijo 

que “ya se está convenciendo de 
volver a la condonación de im-
puestos, rescatar a los de arriba, 
seguir dando dinero a los perió-
dicos para que hablen bien de él, 
ya lo está pensando por el bien de 
todos”. Primero los pobres. 

- Chabelita es un grandísimo… 
cínico, incapaz de aceptar sus 
errores, su política populachera 
tiene al país patas arriba, pa’ don-
de voltee las cosas van de mal en 
peor, se la pasa echándole la cul-
pa a los malvados neoliberales de 
las administraciones pasadas. 

- Lo peor Lupita, es que todavía 
hay muchos que lo ven como a un 
Dios, a pesar de que cada vez es 
más difícil conseguir trabajo, no 
hay medicamentos en los hospi-
tales, todo está más caro, con los 
malandrines nadie se mete, ya nos 
dejó sin luz, sin gasolina, ahora 
nos quiere dejar sin gas, todo lo 
que toca lo daña. 

¡¡¡POBRE MÈXICO!!! 

Hoy es un día muy impor-
tante en lo que se refiere 
a historia y cultura de cada 

una de las naciones del mundo. 
Siempre desde su propio punto 
de vista, en el entendido de lo que 
representan sus orígenes y su de-
sarrollo hasta nuestro tiempo. 

Este 9 de agosto, como cada 
año, se conmemora el Día Inter-
nacional de los Pueblos Indígenas; 
ese, el de la primera reunión que 
tuvo lugar en 1982, del grupo de 
trabajo de las Naciones Unidas so-
bre poblaciones indígenas acerca 
de la promoción y protección de 
sus Derechos Humanos. 

Bien sabemos que los 
pueblos indígenas son po-
seedores de gran diversi-
dad de culturas, tradiciones, 
idiomas y sistemas de co-
nocimiento únicos. Tienen 
una relación especial con 
sus tierras y tienen diversos 
conceptos de desarrollo ba-
sados en sus propias cos-
movisiones y prioridades. 

Dicen las redes socia-
les, todas generadas ya en 
esta historia que nos toca 
escribir -como generación 
actuante- que para los pue-

blos indígenas (y va textual algo 
encontrado en una búsqueda sim-
ple), esta fecha “permite recordar 
la importancia de preservar los 
derechos fundamentales de las 
comunidades originarias, entre 
ellos el derecho a la educación y a 
la identidad”. 

Y para entender la gravedad de 
nuestro concepto sobre acerca-
miento a nuestras culturas pasa-
das, fue hasta finales de 1994 que 
la Asamblea General de la ONU 
acordó proclamar el 9 de agosto 
como el Día Internacional de los 
Pueblos Indígenas. 

La propia ONU, en su página 

web, denuncia: “una marginación 
centenaria y un conjunto de dis-
tintas vulnerabilidades exponen a 
los pueblos indígenas a los efec-
tos particularmente graves de la 
pandemia COVID-19”, texto con 
el que da pie a una composición 
fotográfica que bien vale la pena 
visitar desde la computadora. 

Las estadísticas refieren que ac-
tualmente existen más de 476 mi-
llones de indígenas ubicados en 
diversos pueblos de 90 países por 
todo el mundo. Esto representa 
poco más del 6% de la población 
mundial. 

Los territorios indígenas alber-
gan el 80% de la biodiversidad 
del mundo y pueden enseñarnos 
mucho sobre cómo reequilibrar 
nuestra relación con la naturaleza 
y reducir el riesgo de futuras pan-
demias. 

Para la conclusión a esta Cultura 
Impar, algunos datos estadísticos 
respecto de cómo, quienes nos 
desarrollamos en la vida urbana, 
supuestamente cómoda y moder-
na, dejamos pasar (porque no lo 
ignoramos, lo sabemos y poco ha-
cemos): 

Más del 86% de las personas in-
dígenas de todo el mundo (o sea, 
casi 400 millones de personas), 
trabajan en la economía informal 
de sus países, en comparación 
con el 66% de sus homólogos no 
indígenas, esto es, la mayoría de 
nosotros. 

El 47% de todas las personas 
indígenas que trabajan, no tie-
nen educación, frente al 17 por 

ciento de sus homólogos no 
indígenas. Esta brecha es 
aún mayor en el caso de las 
mujeres. 

Así que es fácil pensar 
-aunque sea- en un primer 
comportamiento ante ellos 
en nuestras calles: DEJEMOS 
DE REGATEARLES cuando 
pretendemos comprarles 
algo. Para que al menos so-
breviva una familia. 

Así, exactamente, así como 
no les regateamos a las gran-
des tiendas cuando se com-
pra en ellas. 

Los Chismes de Doña Chabe

Nuestra casa, niebla de humo, 
ciudad mortaja, México Tenochtitlán ahora; 

enloquecido lugar de ruido ¿aún podemos elevar un canto? 
Nos trajo aquí el dador de la vida 

aquí estuvo nuestra fama, nuestra gloria en la tierra. 
Poema Tochan in Altepetlde, de Miguel León-Portilla 

 Ninguna cultura moderna existiría 
sin entender su pasado 
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luis mEna PantoJa 

Proteger los bienes cultura-
les de la Ciudad de México, 
fomentar los derechos de 

cultura de su población y garanti-
zarlos con criterios de equidad y 
accesibilidad, son las prioridades 
de la Comisión de Derechos Cul-
turales del Congreso local. 

La diputada Lilia Rossbach 
Suárez, presidenta de esta co-
misión, destacó que durante la 
primera legislatura del Congreso 
capitalino se aprobaron varias le-
yes nuevas en este sentido, entre 
las que están la Ley de Patrimonio 
Cultural, Natural y Biocultural de 
la Ciudad de México, la Ley de Es-
pacios Culturales Independientes 
de la Ciudad de México y la Ley 
de Fomento Cultural de la Ciudad 
de México, además de diversas 
reformas a otros ordenamientos 
jurídicos en materia cultural. 

Resaltó que la nueva Ley de Pa-
trimonio Cultural, Natural y Bio-
cultural de la Ciudad de México 
“sentó un referente a nivel nacio-
nal por tener y contener un mar-
co progresista e innovador, que 
incluye la participación social que 
busca garantizar el compromiso 
de todas y todos en el cuidado 
del patrimonio cultural de nuestra 
ciudad”. 

En lo que refiere a la Ley de Es-
pacios Culturales Independientes, 
Lilia Rossbach aseguró que es un 
parteaguas para la vida cultural 
de la capital, ya que reconoce y 
apoya a las personas, grupos y co-
lectivos que promueven la cultura 
a través de espacios autogestivos 
independientes y comunitarios. 

Asimismo, precisó que la Ley de 
Fomento Cultural de la Ciudad de 
México regula las acciones de fo-
mento, desarrollo y protección de 

la diversidad y de las expresiones 
culturales en la capital, actualiza la 
figura del Consejo de Fomento y 
Desarrollo Cultural y considera a la 
cultura de paz como el eje de la 
política cultural de la capital. 

En cuanto a la Ley de maestras 
y maestros artesanos de la Ciudad 
de México, explicó que permite 
reconocer a las artesanías como 
una fuente de conocimiento que 
forma parte del patrimonio cultu-
ral, impulsa a priorizar su preser-
vación, desarrollo y revitalización 
-al crear una legislación específica 
para la protección, revaloración 
y preservación de este grupo-, y 
contribuye a su supervivencia con 
un marco normativo que deja un 
importante precedente para la si-
guiente legislatura. 

“Quienes mantienen conoci-
mientos originarios han enfrenta-

do por siglos las consecuencias 
de un mercado que no valora sus 
creaciones, además de ver cómo 
otros artesanos se apropian de 
sus obras y trabajo para elabo-
rarlo con máquinas, lo que ha 
provocado la pérdida de oficios 
y métodos de elaboración tradi-
cional, de ser piezas únicas que 
tienen un valor cultural e históri-
co”, afirmó. 

“Se lograron muchos avances en 
materia cultural y desde la Comi-
sión generamos un espacio abier-
to de diálogo, en el que se escu-
charon las voces de la ciudadanía 
para la construcción de marcos 
normativos incluyentes, en bene-
ficio de las y los habitantes de la 
Ciudad de México”, resaltó la le-
gisladora al analizar su experiencia 
como presidenta de la Comisión 
de Derechos Culturales. 

Fomento a 
Derechos Culturales

alEinad mina  

A pesar de la inmensa ri-
queza cultural que poseen 
los pueblos originarios, es 

común que sean objeto de discri-
minación, segregación y margina-
ción en todo el mundo por parte 
de las culturas consideradas he-
gemónicas, que tienen como una 
de sus características principales 
ser cada vez más homogéneas, sin 
importar en qué parte del globo 
se encuentren. De ahí que el po-
der económico capitalista, cuya 
estructura condiciona también jui-
cios culturales, ha fomentado que 
se preserven ideologías que opri-
men el mundo indígena, con ca-
tegorías como: “progreso” “mo-
derno” “primitivo”, entre muchas 
otras, que excluyen y jerarquizan 
la diversidad cultural.  

Ante esta problemática, la 
Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas estableció que el 9 de 
agosto de cada año se celebre el 
Día Internacional de los Pueblos 
Indígenas del Mundo, para reva-
lorizar su gran herencia cultural y 
diversidad lingüística, así como 
sus costumbres y tradiciones 
ancestrales. La mayoría de los 
pueblos indígenas comparten 
aspectos comunes importantes: 
la forma de relacionarse con sus 
territorios tradicionales y su en-
torno, y la voluntad de preservar 
sus formas de organización, va-
lores culturales, sociales y eco-
nómicos. 

El mundo indígena nos per-
mite adentrarnos a la esencia 
cosmogónica de cada pueblo, 
de ancestros, de dioses y de 
la naturaleza que forjan narra-
ciones que se entrelazan con 

la vida cotidiana de cada comu-
nidad. Nos permite conocer una 
forma de organización política, 
comunitaria; en resistencia a las 
imposiciones y opresiones de lo 
que los zapatistas, nombran el 
Mal Gobierno. Así una de las he-
rencias de los pueblos originarios, 
se identifica, como se expresa en 
una Declaración…Por la vida, del 
EZLN: “La convicción de que son 
muchos los mundos que viven y 
luchan en el mundo.  Y que toda 
pretensión de homogeneidad y 
hegemonía atenta contra la esen-
cia del ser humano: la libertad.  La 
igualdad de la humanidad está en 
el respeto a la diferencia.  En su 
diversidad está su semejanza.” En 
suma, cada lucha, cada identidad, 
cada lenguaje, cada organización 
conforman los matices de una cul-
tura en absoluto uniforme, sino 
construida desde la alteridad.  

Por otro lado, en la esfera artísti-
ca hay diversas miradas de la reali-
dad, no mediáticas ni afanosas del 
mercado, como el arte indígena, 
que aporta una expresión cotidia-
na o cosmogónica, un arte ritual, 

pero también una denuncia que 
revela las injusticias cometidas en 
contra de sus pueblos y de sus 
tierras. Aunque es una reducción 
afirmar que estos son objetivos de 
todas las comunidades, sin embar-
go, hay un eje de resistencia cultu-
ral y de la constante participación 
del cuerpo comunitario con su en-
torno, a partir del arte. De ahí que 
el arte indígena es creación, pre-
servación y activismo. Son muchos 
los creadores que han aportado al 
arte indígena, aquí presentamos 
la propuesta de tres destacados 
artistas de Chiapas. 

Cecilia Gómez, artista ma-
ya-tsotsil, llevó el arte del telar 
chiapaneco a posicionarse dentro 
del diseño a nivel internacional. 
Ha expuesto en el Museo Jumex 
en la Ciudad de México, en diver-
sos foros a nivel nacional, desta-
cando su participación en Cana-
dá, Estados Unidos y Francia. 

Antún Kojtom se especializa en 
la pintura, muralismo, grabado, 
dibujo e ilustración. El eje de sus 
obras se enfoca a reflexionar so-
bre la memoria oral y espiritual de 

la cultura maya tzeltal. Su arte es 
una búsqueda de la espirituali-
dad maya-tzeltal y la manera en 
que su pueblo a reconstruido la 
memoria cultural de sus antepa-
sados.  

Kayum Ma’ax pintor maya-la-
candon, gran observador del 
“jardín selvático” de la selva 
lacandona, sus obras expresan 
la relación de interdependencia 
qué hay entre los seres huma-
nos, animales, las divinidades. 
Ma’ax es reconocido por su 
enorme acervo de conocimien-
tos de la tradición oral y la sabi-
duría espiritual de su pueblo.  

La herencia del 
arte chiapaneco 
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EL RINCÓN
OPINIÓN

Víctor Hugo Islas Suárez

GEEk
carlos rivEra

Benditas redes Además de Windows 11, Mi-
crosoft planea una versión 
en la nube de su sistema 

operativo Windows, su nombre es 
Windows 365 y el servicio ya ha 
empezado a ofertar sus planes de 
manera oficial. 

Con la creciente presencia de 
teletrabajo, se instaura la política 
BYOD (Bring your own Device). 
Esta política indica que el propio 
trabajador es el que pone su pro-
pio ordenador, móvil, tablet o in-
cluso consola conectada median-
te navegador, como dispositivo 
con el que conectarse a las redes 
del trabajo. Pero una constante en 
este modelo es que no todas las 
personas pueden permitirse un 
desembolso de un portátil dedica-
do al trabajo, o no es seguro co-
nectar el ordenador de ocio a las 
redes directas de la empresa por 
miedo a infectar el servidor, o no 
quieren instalar software de con-
trol y de acceso a VPNs por moti-
vos de privacidad y seguridad. Por 
eso la solución de Microsoft con 
Windows 365 es ofrecer a estos 
trabajadores la opción de conec-
tarse a la red de trabajo interna a 
través de la nube para solucionar 
estos problemas derivados del tra-
bajo a distancia. 

La idea de Windows 365 es 
ofrecer una serie de paquetes 
de programas y recursos en la 
nube para empresas. Con esto 
se aseguran una integración to-
tal de los programas de ofimá-
tica y los programas creativos 
entre otros. El servicio ofrece or-
denadores virtuales para los tra-
bajadores de una empresa que 

pueden conectarse de forma re-
mota a un mismo servidor simu-
lando una conexión entre varios 
terminales, lo que permite que 
miembros con ordenadores de 
gama baja, tabletas, móviles o 
incluso conectándose mediante 
una Xbox series S o Xbox series 
X; puedan trabajar en consonan-
cia y sin problemas simplemente 
conectándose mediante un na-
vegador e identificándose como 
parte de la empresa que contra-
ta el servicio. 

Este servicio está pensado para 
personas o empresas que quieren 
abordar el teletrabajo o que ten-
gan que montar grandes cantida-
des de ordenadores interconecta-
dos a un mismo servidor, pero a la 
vez valoran la ciberseguridad. En 
el caso del trabajo a distancia, es 
posible que sea el propio emplea-
do el que ponga su ordenador 

como parte de su oficina en casa. 
Normalmente sería necesario ins-
talar antivirus y un VPN para poder 
conectarse al NAS personal de la 
empresa en el que se encuentran 
los recursos de forma segura. 

Con Windows 365 se consigue 
que, si un malware o troyano in-
fecta uno de los dispositivos de 
los empleados, no puede acceder 
fácilmente a los archivos impor-
tantes ni a los datos confidencia-
les. También está que permite 
trabajar desde cualquier dispositi-
vo sin tener que instalarse ningún 
tipo de software adicional, ya que 
Windows 365 solamente necesita 
de un navegador web. 

El servicio está dirigido a todo el 
que necesite de un ordenador en 
la nube que vaya a ser mejor que 
el que ya usan en casa. Ya sea por 
propiedades o por seguridad onli-
ne, un ordenador en la nube es una 
gran opción de seguridad cuando 
se manejan datos sensibles como 
puede ser la contabilidad o datos 
personales de contactos. 

Hay que dejar claro que este 
servicio está pensado para las pro-
pias empresas, aunque los usua-
rios domésticos también puedan 
sacarle partido, por ejemplo, si 
viajan mucho y quieren tener dis-
ponible un ordenador virtual con 
sus recursos y archivos personales 
allá donde haya una conexión a 
internet sin importar el dispositivo 
desde el que se conecten. 

• Tu PC en cualquier lugar del mundo 

PobRECito 
Siempre no, el ministro Arturo Zaldívar aseguró que no buscará am-

pliación de su mandato, obviamente el presidente y su esposa lo tuvie-
ron que consolar. 

sE llEVA 
lA PlAtA 

En los Juegos Olímpicos, Ana 
Guevara se llevó la plata, pero no 
por competencias y mucho menos 
con la delegación mexicana, sino 
el dinero de la Conade. 

sEMáfoRo dE ColoREs 
En la Ciudad de México el semáforo 

rojo que parece naranja, pero con las 
medidas preventivas del color verde. 

El CoMPAñERo noRoñA, 
AsPiRACionistA 

El compañero Fernández No-
roña sueña con un imposible aun 
estando con Covid-19 el sigue in-
sistiendo en que quiere llegar a la 
presidencia. 

PuEs si… 
La encargada del 

show de las mentiras 
Ana Elizabeth García 
Vilchis, ya esta igual 
que el Chavo del 8, 
quien como dice una 
cosa, dice otra.
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andrés suárEz ramírEz  

Apenas terminaron los Jue-
gos Olímpicos de Tokio 
2020 y el medallista de 

bronce en la disciplina de Tiro con 
Arco Mixto, Luis “El Abuelo” Ál-
varez, ya piensa en lo que sigue, 
“la medalla ya paso, ahora tene-
mos que pensar en lo siguiente, 
estamos de paso y no debemos 
de quedarnos en lo que ya ocu-
rrió”, señaló el deportista. 

En entrevista con Impar, el pe-
riódico narró su experiencia en el 
país nipón, además de cuál es la 
realidad del deporte mexicano al 
terminar esta justa en donde solo 

se consiguieron cuatro medallas 
de bronce.  

Con tan solo 30 años de edad, 
el arquero ha tenido la fortuna de 
estar en los Juegos Olímpicos de 
Londres 2012, en Río de Janeiro 
2016 se ausentó y en Tokio 2020 
finalmente consiguió cubrirse de 
gloria junto con su compañera 
Alejandra Valencia.  

Al atleta de Mexicali aseveró 
que previo a su competencia y a 
los Juegos Olímpicos, tuvo que 
sortear otras cosas como la pan-
demia de Covid-19; “el proce-
so fue complicado, la pandemia 
fue muy difícil porque de un día 
para otro tuve que dejar entrena-

mientos y concentraciones. Nos 
tuvimos que adaptar y vivimos 
muchos meses de estrés, pero 
todo salió bien y sobre todo es-
toy agradecido con el resultado 
obtenido”.  

Al ser cuestionado sobre cómo 
se consigue hacer una dupla ga-
nadora con Alejandra Valencia y 
que los catapultó a conseguir el 
bronce frente a Turquía, afirmó 
que es trabajo de años y de la 
excelente comunicación que han 
tenido.  

Luis no pudo esconder su felici-
dad al recordar como obtuvieron 
la presea; “fue un sueño hecho 
realidad, es un logro muy bueno y 

Luis Álvarez 
a lo que sigue:

• El arquero ya piensa en sus siguientes competencias 
como el mundial de septiembre próximo 

• Con respecto a la actuación de la delegación mexicana, 
“El Abuelo” dice que pudo haber sido mucho peor 

estoy agradecido con Alejandra, 
pero al final de cuentas hay que 
seguirse preparando.  

CAMbio GEnERACionAl    
En estos juegos de Tokio 2020, 

México vivió un cambio genera-
cional de deportistas mucho más 
jóvenes, que buscan hacer su his-
toria, en el caso de Luis Álvarez, 
aseguró que falta mucho camino 
por recorrer y en la categoría de 
sencillos se quedó muy lejos de 
poder pelear por los metales.  

“Estoy feliz porque no solo en 
Tiro con Arco hay jóvenes que 
están interesados, es algo in-
evitable, estamos solamente de 
paso. Esto es natural esperando 
siempre que los resultados que 
se tengan influyan en los demás, 
confirmó el arquero.  

lAMEntA lA ACtitud dEl 
EquiPo dE sóftbol  

Sobre las actuaciones extrade-
portivas, como la del equipo de 
Sóftbol femenil al tirar a la basura 
los uniformes después de termi-
nar su participación en Juegos 
Olímpicos, Luis Álvarez lo cata-
logó como algo decepcionante y 
triste hacer este tipo de actuacio-
nes.  

“Es algo triste que realmente 
no debería de pasar, es faltar al 
respeto a nuestro país. Uno lucha 
por el sueño de estar en Juegos 
Olímpicos y no se puede hacer 
esto”, declaró.  

¿fRACAso o no?   
El medallista de bronce expresó 

que ante los resultados no espe-

rados en esta justa olímpica y las 
diez medallas que había pronosti-
cado la titular de la Comisión Na-
cional de Cultura Física y Deporte 
(Conade), Ana Gabriela Guevara, 
el panorama pudo haber sido 
peor.  

“Creo que los resultados fueron 
buenos, pero pudo haber sido 
mucho peor. Yo sé que hay mu-
chas expectativas, pero también 
hay que entender que es una 
competencia y todo puede pasar. 
Te preparas al cien, pero puedes 
tener una tarde mala. Esperemos 
que para los próximos Juegos 
Olímpicos nos vaya mucho mejor 
en el medallero”.  

AlEGRíA dE MéxiCo   
Luis Álvarez indicó sentirse con-

tento con el metal que trajo a 
nuestro país y se sintió doblemen-
te agradecido con el recibimiento 
de su familia y las felicitaciones, 
pero en el caso de la titular de la 
Conade, fueron muy cortas.  

“Solo fueron felicidades, creo, 
no fue mucho. Pero lo que im-
porta es la familia, que ellos me 
recibieron increíble. Además de 
todo México, la medalla fue para 
ellos y yo les agradezco todas las 
muestras de apoyo”, añadió.   

Sobre sus planes a futuro el 
“Abuelo” comentó que lo si-
guiente es retomar los entrena-
mientos esta semana, ya que se 
viene el mundial de Tiro con Arco 
en el mes de septiembre, en don-
de buscará plantearse nuevas me-
tas y a largo plazo que el equipo 
masculino de Tiro con Arco llegue 
a París 2024.  

la NFl 
tiene nuevos 
inmortales

gErry Padilla

Comienza el año favorito, para 
todo amante del deporte de las 
tacleadas, y es que el pasado jue-
ves inició la pretemporada 2021 
de la NFL que abrió con el parti-
do del salón de la fama, entre los 
Pittsburgh Steelers y los Dallas 
Cowboys, en donde se pudo ver 
la tan esperada participación del 
mexicano, Isaac Alarcón, que des-
empeña en la posición de guardia 
ofensivo, el resultado fue favora-
ble para los jugadores que tiene a 
su mando Mike Tomlin. La pizarra 
final marcó 16 a 3 para los Steelers 
y es de esperarse este resultado 
tan pobre y con pocas anotacio-
nes, los juegos de pretemporada 
tienen la meta de observar al cua-
dro suplente y de tercer equipo, 
para tener en cuenta que jugado-
res pueden suplir a los titulares en 
caso de lesión o baja de juego, los 
Cowboys, de plano, no quisieron 
arriesgar a Dak Prescott que viene 
recuperándose de una lesión muy 
importante, el que tampoco entró 
al terreno de juego fue “Zeke” 
Elliott, ni siquiera en el primer 
drive ofensivo se pudo apreciar a 
Ezekiel devorar yardas y tiene una 
deuda con su afición ya que la 
temporada pasada, quedó a de-
ber, porque en el 2020 promedió 
65.2 yardas por juego, muy por 
debajo de su nivel. 

Fueron premiados e inmorta-
lizados, exjugadores para el sa-
lón de la fama, para que toda su 
historia deportiva que calcada 
en los libros del fútbol america-
no profesional de Estados Uni-
dos, abrió sus puertas a la clase 
2021, y de la 2020, que no se 
llevó a cabo por la pandemia de 
Covid-19, esta fue encabezada 
por la “era moderna” Peyton 
Manning, ex quarterback de 
los Indianapolis Colts y Denver 
Broncos, a la lista le siguió, Cal-
vin “Megatrón” Johnson.
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